
«Коц. Аналитика 
с именем»

Главные вопросы после 
выборов президента США:
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Основана в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 12 ‣

Сергей ЕФИМОВ

Вышел сериал  
«Преступление и наказание».

Питер, наши дни. Бедный студент заду-
мал убить старушку… Ивана Янковско-
го в новой киноверсии великого романа 
обещали показать на онлайн-платформе 
«Кинопоиск» еще 26 октября, но пре-
мьеру несколько раз переносили, значи-
тельно увеличивая зрительский интерес 
и количество слухов о причинах перено-
са. В итоге первые четыре серии уже в 
доступе, а оставшиеся шесть обещают 
показать 30 ноября. Наш обозреватель 
внимательно изучил новую экранизацию 
великого романа.

Раскольников. 
И черт с ним
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Ярослав КОРОБАТОВ 

Исторический 
старт состоялся 
с космодрома 
Восточный.

Ракета «Союз-2.1б» од-
ним махом доставила на 
целевые орбиты 51 рос-
сийский спутник. Такой 
масштабный одновре-
менный запуск стал ре-
кордом в отечественной 
космонавтике, отмечают 
в «Роскосмосе».

Цели у всех выведенных 
аппаратов разные. Напри-

мер, шесть малых спутни-
ков запущены в рамках 
совместной программы 
«Роскосмоса» с универ-
ситетами. Но главные ожи-
дания ученых связаны с 
двумя спутниками серии 
«Ионосфера-М». 

- Аппараты займутся 
изучением того, что мы 
в обиходе называем кос-
мической погодой, - гово-
рит директор Института 
космических исследо-
ваний РАН Анатолий 
Петрукович. - Они будут 
измерять солнечное из-
лучение и радиационные 

пояса Земли, составлять 
карту ионосферы  - бли-
жайшей к Земле зоны 
космического простран-
ства, примерно в 400 км 
над нами.

Ионосфера влияет на 
радиосвязь и работу спут-
никовой навигации, ее со-
стояние важно для точно-
го определения координат 
самолетов, судов и т. д. 
И для обычного прогноза 
погоды эти спутники тоже 
важны. Аппараты такого 
класса Россия запустила 
в космос впервые за по-
следние три десятка лет.

Елена КРИВЯКИНА

Почти четверть 
россиян - 
за введение налога 
на бездетность. 

Вернуть налог на бездет-
ность недавно предложили 
депутаты Госдумы. В Думе 
думают, что это подстег-
нет рождаемость. Налог 
этот существовал в стране 

с 1941 до 
1992  го-

да. Бездетные мужчины от 
20 до 50 лет и бездетные 
замужние женщины от 20 
до 45 лет должны были от-
числять 6% зарплаты госу-
дарству.

И оказалось, что 24% 
россиян поддерживают 
идею введения налога на 
бездетность. Против высту-
пают 67%. Это результаты 
свежего опроса ВЦИОМа.

- Введение налога на 
бездетность не приведет 
к росту рождаемости, это 

однозначно. Опыт СССР 
доказал неэффективность 
этой меры, - говорит стар-
ший научный сотрудник 
Института проблем ре-
гиональной экономики 
РАН Наталья Чистякова.

В общем, возвращение 
такого налога может при-
близить нас к депутатской 
мечте - «чтобы было, как в 
СССР». Но рождаемость не 
повысит.

- Всегда есть желание 
простыми мерами решить 
сложную проблему, - конста-
тирует Чистякова.

Газета нашего города ★ Тюмень

Новый космический рекорд:

51 спутник одной ракетой
Кто не рожает,  
             тот не ест!

4 557 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Пятница, 8 ноября
№ 84 (27634)/2024 год

Самое важное о том, что сейчас Самое важное о том, что сейчас 
происходит на фронте - происходит на фронте - 

  20:00, суббота  20:00, суббота

На камеру 
видеонаблюдения 
попал лось 
с опасным 
заболеванием
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ЗДОРОВЬЕ
Можно ли 
предотвратить 
деменцию? 
Семь способов 
сохранить ясный ум

ОТДЫХ В РОССИИ
Отпуск 
в межсезонье: 
куда поехать 
в ноябре 
2024 года

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 08.11.2024 Картина дня: в верхах

 � СКАЗАНО

«За нами дело 
не станет»
Владислав 
ВОРОБЬЕВ

Сергей Лавров 
рассказал 
о готовности 
к переговорам 
с Трампом.

- Действительно 
ли избрание Трампа 
президентом США 
станет холодным ду-
шем для ЕС или на 
изменения во внеш-
ней политике Брюс-
селя с такими ли-
дерами нет смысла 
рассчитывать? - спро-
сил спецкор «Комсо-
молки» министра 
иностранных дел 
Сергея Лаврова во 
время его визита в 
Астану.

- Я не могу выска-
зывать свои предпо-

ложения об ощуще-
ниях ЕС. Будет этот 
душ холодным или 
кипятком. Не знаю, - 
ответил Лавров.  - 
Учитывая полную 
зависимость Евро-
союза от брюссель-
ской бюрократии, 
которая в худших 
традициях автокра-
тических обществ 
пытается узурпиро-
вать любые процес-
сы, я даже не буду 
гадать на этот счет. 
Если будут конкрет-
ные здравые идеи, 
мы будем готовы к 
ним прислушаться.

Пока из Брюсселя, 
других евростолиц, 
добавил он, Россия 
слышит лишь закли-
нания о безальтер-
нативности формулы 
Зеленского. Лавров 

же назвал эту ини-
циативу Киева «при-
глашением в тупик».

Спросили наше-
го главу МИДа и о 
том, планируются ли 
какие-либо контакты 
с представителями 
Трампа. Разговари-
вать всегда лучше, 
чем изолироваться 
друг от друга, за-
метил Лавров: «По-
смотрим, не мы пре-
рывали отношения, 
и не нам предлагать 
их возобновить… 
За нами дело не 
станет».

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин спустил 
на воду самый мощный 
атомный ледокол.

Это уже пятый корабль про-
екта 22220 - самого мощного 
класса ледоколов в мире. Его 
построили на Балтийском 
заводе в Санкт-Петербурге. 
Задача таких судов - обе-
спечивать круглогодичную 
навигацию в Арктике, что 
особенно важно для России, 
которая стремится развивать 
Северный морской путь. А им 
это под силу - толщина льда, 
который пробивает такая ма-
хина, - до трех метров.

- Поздравляю всех с этим 
важным этапом в истории 
нашего современного ледо-
кольного флота, - обратился 
к собравшимся Путин.

Президент подчеркнул, что 
эти суда - не только резуль-

тат высоких технологий, но 
и символ амбиций страны в 
освоении арктических тер-
риторий.

Новый ледокол «Чукотка» - 
не единственный в нашем ар-
сенале. На Балтийском заводе
строятся еще два таких кораб-
ля  - «Якутия» и «Ленинград». 
А в следующем году планиру-
ют заложить еще один ледо-
кол - «Сталинград». Но и это 
не всё: на дальневосточной 
верфи «Звезда» ведется рабо-
та над ледоколом нового по-
коления «Лидер». Он станет 
самым большим в мире.

- Создание таких мощных, 
современных судов - еще од-
но воплощение индустриаль-
ного, научного, кадрового и 
технологического потенциала 
России, - отметил президент.

Почему это так важно? Раз-
витие ледокольного флота на-
прямую связано с Северным 
морским путем, который мо-

жет стать удобным торговым 
маршрутом между Европой и 
Азией. С каждым годом инте-
рес к этому маршруту растет, 
и не только у наших, но и у 
зарубежных компаний.

- Здесь у нас, как извест-
но, амбициозные цели, - 
подчеркнул Владимир Вла-
димирович, отметив, что это 
направление требует серьез-
ной подготовки и больших 
усилий.

Президент предложил про-
вести совещание, чтобы про-

работать план дальнейшего 
развития Севморпути и по-
думать о доступных тарифах 
на ледокольные услуги для 
перевозчиков. Речь в целом 
не только про ледоколы, а во-
обще о комплексной работе 
по улучшению спутниковой 
навигации, модернизации 
портов и созданию железно-
дорожных подходов (включая 
Северный широтный ход, ко-
торый свяжет порты Ямала и 
Таймыра).

- Спуск разрешаю! - ско-

мандовал президент, после 
чего о корпус построенного 
ледокола традиционно раз-
били бутылку шампанского, 
а потом корабль медленно 
съехал с берега в воду.

В конце Путин поблаго-
дарил судостроителей и всех 
участников этого проекта 
за их вклад и пожелал успе-
хов в будущих арктических 
свершениях: «Впереди мно-
го работы, но мы уверенно 
движемся к поставленным 
целям».

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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«Спуск разрешаю!» - президент дал команду строителям 
корабля и поблагодарил их аплодисментами.
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«Чукотка» - пока самый большой корабль в нашем ледокольном флоте. Но это пока. 
На подходе ледокол нового поколения «Лидер». Вот ему точно не будет равных.

«Чукотка» 
будет ломать 
льды

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Мне не-
известно о 
планах пре-
зидента по-
здравлять 
Трампа с вы-
борами. Да-
вайте не за-
бывать, что 
речь идет 
о недруже-

ственной стране, которая и пря-
мо, и косвенно вовлечена в войну 
против нашего государства…

В ходе предвыборной кампании 
в США звучали мирные заявле-
ния, после победы они сменя-
ют тон  - в Кремле внимательно 
следят за ними. США в состо-
янии поспособствовать завер-
шению украинского конфликта, 
так как разжигают его. Сдела-
ют ли они это, будет известно 
в январе».

(Дмитрий ПЕСКОВ, 
пресс-секретарь 

Президента России.)

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин принял 
участие в Совете по поддержке 
языков России. Как это часто бы-
вает, при обсуждении нашего ве-
ликого и могучего не обошлось 
без мата... В смысле его попро-
сили защитить русский язык от 
непарламентских выражений.

- Мат - это, к сожалению, то-
же часть нашего языка. Как и 
физическая культура - это куль-
тура тела. Вы правы, мы же не 
раздеваемся каждый раз, чтобы 
демонстрировать свои возмож-
ности - есть вещи, связанные с 
общей культурой человека. В 
речи, в языке она проявляется 
тоже очень ярким образом. Вы 
сказали, что мат - это антимолит-
ва. Ну да, и церковью это тракту-
ется как грех. Но кто из вас без 
греха, как известно? Помните? 
Да! - ответил Путин.

А еще он добавил, что для по-
вышения культуры общения надо 

подтягивать общую культуру лю-
дей, «показывая, что существуют 
другие средства выражения».

О ЧЕМ ЕЩЕ 
ГОВОРИЛИ НА СОВЕТЕ:

� Символ единства: русский 
язык - это ключевой элемент на-
циональной идентичности и объ-
единяющая ценность.

� Единые учебники: пред-
ложено создать общегосудар-
ственные учебники по русскому 
и языкам народов России.

� Библиотеки и детская 
литература: планируется раз-
вивать библиотеки, чтобы они 
стали центрами знаний, и поддер-
живать детскую литературу для 
приобщения к чтению с детства.

� Международная под-
держка русистов: будет учреж-
дена стипендия для преподавате-
лей русского языка за рубежом 
и стандартизированы тесты по 
русскому для поступления в рос-
сийские вузы.

 � КРЕПКОЕ СЛОВЦО

Мат - это грех, 
но кто без греха?

Пять ключевых вопросов по прекращению 
конфликта на Украине > стр. 5.
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Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Мы увидим более продуманную американскую позицию. 

Байден что-то мог делать явно в ущерб США, чтобы поддер-
жать политику партии демократов. Трамп же будет стоять за 
интересы Америки. Вероятно, если у нас совпадут какие-то 
позиции, можно говорить об ограниченных договоренностях. 
Но обольщаться не надо. Для нас легче не будет - будет по-
другому.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Прислушиваясь к нашим призывам, американский народ 

эту либеральную свору неонацистов во главе с Байденом вы-
давил из Белого дома. Если брать эти две кандидатуры, то они 
решили выбрать Трампа - он, по крайней мере, готов вести 
диалог, переговоры, останавливать войну, готов в принципе 
к конструктивному взаимодействию с различными силами.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Трамп - непредсказуемый политик. Я не про творческую 

импульсивность, когда человек с утра не знает, чем ему за-
няться. Новый президент США именно непредсказуемый в 
том смысле, что трудно предсказать его следующий ход. 
Поэтому мне пока сложно предположить, чего нам ждать 
от Вашингтона.

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
киноконцерна «Мосфильм»:

- Многое будет зависеть от того, поддержит ли Трампа аме-
риканский парламент. В прошлый раз он тоже много обещал, 
много собирался сделать, а конгресс, где большинство было 
у демократов, ему все время палки в колеса вставлял. Но 
вряд ли у них там будут изменения в отношении нас. Снятия 
санкций я бы не ждал.

Павел ПОДЛЕСНЫЙ, руководитель Центра 
российско-американских отношений 
Института США и Канады РАН:

- Давайте не торопиться. Трамп еще не вступил в должность, 
а до 20 января, дня его инаугурации, много времени - всякое 
может случиться. В любом случае предлагаю не забывать, 
что в первый его срок политика в отношении нас была не 
слишком благодушной. Пока не увидим, кто станет новым 
госсекретарем, министром обороны, делать предсказания 
проблематично.

Александр ПОЛЕТАЕВ, студент ВШЭ:
- Меня больше всего два вопроса интересуют. Первый  - 

урежет ли Трамп финансирование Украине, как обещал. 
Второй - будет ли Европа тогда давать больше денег Киеву. 
В любом случае дополнительными санкциями нас уже не ис-
пугаешь, а вот на ход спецоперации новый президент США 
повлиять может. А как он это сделает, подозреваю, сейчас 
интересно очень многим.

Только у нас

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Александр ГАМОВ

Новым врио 
губернатора 
Тамбовской 
области назначен 
участник СВО, 
многодетный отец.

Он был мэром Красно-
дара, депутатом Госду-
мы, а потом ушел добро-
вольцем на фронт, стал 
кавалером ордена Муже-
ства. Президент заме-
тил Евгения Первышо-
ва на программе «Время 
героев» и пообещал, что 
ему сделают интересное 
предложение.

И вот назначение в 
Тамбов.

Первое интервью по-
сле этого ветеран СВО 
дал «Комсомольской 
правде».

«МАМА 
ПЕРЕЖИВАЕТ»

- За сколько дней 
вас предупредили, что 
Путин предложит вам 
возглавить Тамбовскую 
область?

- Предложение бы-
ло неожиданным. Я не 
знал до последнего, с 
какой целью пригласи-
ли (в Кремль. - Ред.), и 
о регионе вообще речи 
не шло.

- Совсем не предупре-
ждали, о чем будет раз-
говор?

- Да. «Надо подъе-
хать», «у вас сегодня 
будет встреча». Всё.

- Ваша мама тоже «по 
телевизору узнала» о 
новой работе сына?

- С мамой я сам раз-
говаривал. Конечно, 
переживает.

- У вас же она в Крас-
нодаре?

- Да. Ты, говорит, 
сам выбрал этот путь, 
поэтому держись. Не 
подведи.

- Помогать будет?
- Добрым словом. 

Мама всегда на связи.

«МОЙ ДОЛГ, 
КАК ВСЕХ МУЖЧИН»

- А друзья, однопол-
чане, кто к вам еще про-
бился кроме журнали-
ста «КП»?

- Много было звон-
ков, не на все воз-
можно ответить. Всем 
приношу извинения, 
такой цейтнот… ме-
ня погружали уже в ту 
работу, которая ждет в 
Тамбовской области. 
Поэтому на звонки не 
отвечал, эсэмэсками 
благодарил за под-
держку.

- Когда вы летом 
встречались с Пути-
ным, его удивило, что 
вы из депутатов пошли 
в окопы рядовым.

- Ну, многие задают 
этот вопрос. Это лич-
ная была история. Ког-
да началась мобилиза-
ция, я посчитал, что 
мой долг, как и всех 
мужчин, защищать 
Родину. Ну и еще… В 
первые дни СВО меня 
от Госдумы отправи-
ли в Ростов поддержать 

ребят, которые шли на 
фронт. И мы заехали 
еще в госпиталь. Там 
я услышал от одного 
солдата: «Мы прошли 
тяжелые бои, пожалуй-
ста, не забудьте, что мы 
есть». Мы вышли на 
улицу, и у меня не было 
слов. Думал об одном: 
подписать контракт и 
поехать на СВО.

- У вас контракт на 
сколько был?

- Тогда добровольцы 
заключали на три ме-
сяца, в 2022 году. По-
том уже на шесть ме-
сяцев - ввели правило. 
Получается, в общей 
сложности 10 месяцев 
отслужил.

«У МЕНЯ ЧЕТВЕРО 
ДЕТЕЙ, ПРИЕДУТ 
В ТАМБОВ»

- Дети у вас есть? Их 
реакция?

- Старший сын Гор-
дей, ему 21 год, поздра-
вил сразу меня, сказал, 
что мной гордится. Па-
рень молодец - учит-
ся в Кубанском уни-
верситете. Прерывал 
учебу - после первого 
курса взял академку и 
сходил в армию. От-

служил, вернулся на 
второй курс. А семья 
начинает готовиться к 
переезду. Говорят, что 
приедут в Тамбов, как 
только я разберусь, где 
будем там жить. У ме-
ня же еще два сына и 
дочка. Четверо детей.

- Да, вы папа много-
детный!

«ВОЗЬМУ С СОБОЙ 
ПЯТЬ БЕЛЫХ 
РУБАШЕК»

- Что с собой возьмете 
на новую работу? 

- Когда уходил из 
мэров в Госдуму, ска-
зал, что возьму с собой 
только пять белых ру-
башек. Хочу сразу на-
строить весь коллек-
тив в Тамбове, что мы 
продолжим работать, 
чтобы никаких сбоев 
не было, никто не рас-
слаблялся, все остают-
ся на своих местах. Для 
меня регион новый, 
надо со всеми позна-
комиться… После уже, 
разобравшись, сделаю 
выводы.

В первую очередь 
внимание уделить жи-
телям. И особенно се-
мьям участников СВО.

В США прошли президентские выборы 
(стр. 4 - 7). В связи с этим возник вопрос:

Чего нам ждать 
от Трампа?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Роман ПОЛОСИКОВ

«Комсомолка» 
и «Новгородские 
ведомости» 
договорились 
о сотрудничестве.

Газеты «Новгородские ве-
домости» и «Ком сомольская 
правда» запустили совместный 
проект: теперь материалы фе-
дерального издания «КП» будут 
публиковаться на страницах об-
ластного издания.

Договоренности удалось до-
стичь во время встречи губер-
натора Новгородской области 
Андрея Никитина и генераль-
ного директора АО «ИД «Ком-
сомольская правда» Олеси Но-
совой, которая состоялась в 
Москве еще 26 июля этого года.

«Теперь интересные и полез-
ные для жителей нашего реги-
она материалы «КП» можно 
будет увидеть и на страницах 

областного издания», - подчер-
кнул главред «Новгородских ве-
домостей» Игорь Свинцов.

«Новгородские ведомости» - 
старейшее издание региона, 
первый номер которого выпу-
стили в далеком 1838 году. На 
сегодня тираж газеты составля-
ет 110 тысяч экземпляров и рас-
пространяется бесплатно для 
жителей всех муниципалитетов 
региона.

Дружим газетами!
 ■ КОЛЛЕГИ
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Евгений ПЕРВЫШОВ:

Я не знал до последнего, 
зачем пригласили в Кремль

Впервые Евгений 
Первышов общался 
с Путиным в июне 

на встрече 
с участниками 

программы «Время 
героев». Тогда-то 

его история 
президента 
и зацепила.
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Ирина РИНАЕВА,
Дмитрий БАБИЧ

Трамп снова станет 
президентом США, а Харрис 

трусливо сбежала.

Такого не ждал никто - даже 
сам Дональд Трамп. По опро-
сам, они с Харрис шли ноздря 

в ноздрю.
Думали: кто 
победил, узна-
ем лишь через 
несколько не-

дель. Разница 
будет малень-
кой, придется 
пересчитывать 

голос за голосом. Лучшие прогнози-
сты США поссорились в хлам.

Но уже утром 6 ноября стало по-
нятно: Трамп снова въедет в Белый 
дом. Причем его победа абсолют-
ная: и голоса выборщиков набрал, 
и большинство по стране получил. 
Да еще к республиканцам отошел 
сенат. Будущий президент собрал 
на вечеринку в поместье Мар-а-Лаго 
тысячу человек и объявил о триумфе.

Главные демократы повели себя 
странно. Джо Байден отправился 
спать сразу после обеда. Камала 
Харрис сбежала из дворца, то есть 
отменила пресс-конференцию. 
Журналистов вытолкали взашей, 
сутки от Камалы не было ни слуху ни 
духу. Однако успех соперника был 

настолько очевиден, что пришлось 
его признать.

А Дональда засыпали поздравле-
ниями иностранные лидеры. Пер-
вым стал президент Венгрии Ор-
бан. Дальше понеслось: Макрон, 
Шольц… Зеленский тоже. Еще на 
что-то надеется. Украинцы, между 
тем, впали в прострацию.

Какой сценарий дальше?
 ✓ 17 декабря проголосуют выбор-

щики, которые выражают волю 
большинства в своих штатах.

 ✓ 6 января их решение утвердит 
конгресс.

 ✓ 20 января будет инаугурация.
Но это всё формальности. А о су-

ти событий мы поговорили с экс-
пертами.

Дмитрий БАБИЧ

Политолог из США уверяет, 
что Трамп сможет 
остановить конфликт.

Конкретный план действий Дональда 
Трампа по Украине пока покрыт мраком. 
И еще будет покрыт какое-то время (хотя 
республиканец обещал добиться завер-
шения украинского конфликта еще до 
инаугурации) - надо закончить с выбора-
ми, подобрать сотни чиновников в свое 
новое правительство…

Но западная пресса уже в панике. Бри-
танская The Guardian, например, пишет: 
«Украина погрузилась в уныние и нео-
пределенность после победы Дональда 
Трампа. Он, скорее всего, прекратит во-
енную помощь Киеву. Без этого Украина 

рискует потерять еще больше позиций 
в Донбассе».

А лидеры ЕС на саммите в Брюсселе 
7 - 8 ноября будут экстренно совещаться 
о последствиях победы Трампа. Вопрос 
все тот же: что делать, если Штаты при-
крутят краник Зеленскому?

Но ведь Трамп уже был президентом, и 
при нем противостояние Украины и Рос-
сии лишь усугубилось  - Киев стал по-
лучать американское оружие. Стоит ли 
ждать изменений теперь? Наш собеседник 
Эдуард Лозанский, президент Аме-
риканского Университета в Москве, 
более 30 лет живший в США, настроен 
оптимистично.

- На этот раз все будет по-другому,  - 
уверен Лозанский. - Тогда Трамп проявил 

слабость по объективным причинам. Во-
первых, за решение о передаче оружия 
украинцам проголосовал конгресс. Трамп 
мог лишь наложить вето. Потом вето бы 
преодолели, и он потерял бы политиче-
ские очки.

Во-вторых, у Трампа еще не было по-
литического опыта и контроля над Респу-
бликанской партией. Теперь есть.

Появились все условия, чтобы Трамп 
выполнил обещание: вместо того, чтобы 
«тушить» украинский конфликт бензином 
в виде новых поставок оружия Киеву, уса-
дить обе стороны за стол переговоров и 
прекратить конфликт.

Но я предупреждаю всех россиян: впе-
реди у нас два с половиной месяца, до 
20 января 2025 года с «хромой уткой» 

по имени Байден будьте осторожны, в 
это время диалога не будет.

- А что может случиться?
- Самые непредсказуемые провокации. 

Любой провокационный ход Зеленского и 
Киева одобрит Евросоюз. Цель будет - за-
ставить Трампа вступить на путь противо-
стояния с Россией.

- Трамп  - взрывной и в вопросах 
внешней политики довольно внушае-
мый. Кто его может удержать от того, 
чтобы поддаться на провокацию?

- Теперь у него другая команда. Трамп 
сам называл имена Роберта Кеннеди-
младшего, Такера Карлсона, антивоен-
ной активистки Тулси Габбард, прежде 
работавшей в конгрессе как депутат от 
Гавайев. Эти люди понимают суть кон-
фликта вокруг Украины, их не собьешь 
с толку.
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Так голосовала Америка
Голоса выборщиков

Столько нужно для победы

67 957 895 голосов (47,6%) 72 641 564 голоса (50,9%)

Голоса всех избирателей
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 ■ ТОЧКА ЗРЕНИЯ

В ночь после выборов Дональд буквально приплясывал, 
собираясь сделать Америку снова великой.

«С Украиной все будет по-другому»

Возвращение строптивого

ПОЧЕМУ КАМАЛА 
ТАК РАЗГРОМНО 
ПРОИГРАЛА?

Американист Геворг Мирза-
ян: «Харрис просто оказалась сла-
бым кандидатом с большим анти-
рейтингом. В некоторых штатах 
за нее не голосовал даже черный 
электорат, а ведь он традиционно 
за демократов».

«КП»: Ну а в самой Америке 
проигрыш Камалы объясняют че-
тырьмя главными причинами. Не-
внятная программа в экономике. 
Чернокожие избиратели и лати-
ноамериканцы, которых в Штатах 
очень много, не считают, что пре-
зидентом должна быть женщина.

Плюс личные качества кандидат-
ки: фальшивое поведение, вранье, 
неумение отвечать на острые во-
просы и организовать свою коман-
ду. Но главное - демократы у мно-
гих стали вызывать еще больше 
оскомины, сколько бы за них ни 
агитировала ручная пресса.

МОГУТ ЛИ 
ОТМЕНИТЬ 
ПОБЕДУ?

Геворг Мирзаян: «Уже нет. Ес-
ли бы, чтобы спасти Харрис от по-
ражения, был нужен только один 
колеблющийся штат, ей можно бы-
ло бы на что-то надеяться. Теперь 
ей поздно рыпаться.

На этот раз у Трампа не толь-
ко Белый дом. Контроль в сена-
те перешел к республиканцам. 

В Верховном суде тоже заседают 
люди, попавшие туда с одобрения 
бывшего 45-го президента США. 
И на ближайшие два года, до про-
межуточных выборов, у Трампа 
будет почти неограниченная сво-
боду маневра и внутри страны, и 
за ее пределами».

УСПЕЕТ ЛИ БАЙДЕН 
ЕЩЕ НАВРЕДИТЬ 
РОССИИ?

Геворг Мирзаян: «Да, за остав-
шиеся месяцы Байден может нам 
нагадить. Но только своими пре-
зидентскими указами. У него уже 
нет контроля над конгрессом, что-
бы придать, скажем, преслову-
той «поддержке Украины» силу 
закона.

Да и личные мотивы у Байдена 
могут быть разные. Он может за-
хотеть отомстить Трампу и Рос-
сии  - тогда да, для него имеет 
смысл ввергнуть нас в долгое 
противостояние. Но у Байдена 
зуб и на руководство демпартии 
из-за замены на Харрис. Один из 
методов взять реванш против этих 
людей - не мешать Трампу».

Главный научный сотрудник 
Института США и Канады РАН 
Владимир Батюк: «Трудно пред-
сказывать действия человека, 
который здоровается с покойни-
ками. Но, скорее всего, он, как 
всегда, все сделает ради личной 
выгоды и безопасности. Значит, 
тихо досидит до конца срока».

 ■ ТРИ НАИВНЫХ ВОПРОСА
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Ольга ОСТРОВСКАЯ

Сможет ли новый 
президент США 
остановить конфликт 
на Украине, как он 
обещал, - за 24 часа? 
«КП» выясняла это 
с экспертами.

24 ЧАСА ЛЖИ
- У всех нас было некое 

искушение Трампом. Что 
он придет и станет чело-
веком, который заставит 
Зеленского пойти на пере-
говоры. Но рецепта, как 
«закончить войну за 24 
часа» (цитата из его обе-
щания. - Ред.) нет ни у ко-
го в мире. Поэтому ждать, 
что новый президент США 
ворвется в Овальный ка-
бинет с голубем мира - 
непозволительная наи-
вность, - сразу объявил 
«КП» военный эксперт 
Владислав Шурыгин.

Не забывайте - Трамп 
станет хозяином Белого 
дома только 20 января 2025 
года. До инаугурации раз-
громно проигравшие де-
мократы могут подкинуть 
ему и миру свинью. На-
пример, Байден возьмет и 
разрешит Киеву удары ра-
кетами НАТО вглубь Рос-
сии. Тогда о переговорах 
и речи никакой не будет.

За Трампом стоят два 
мощных лобби, - про-
должает военный экс-
перт. - Есть реалисты, 
возглавляемые новым 
вице-президентом Вэн-
сом. Они не хотят давать 
денег Украине. И главное - 
боятся, что конфликт пе-
рерастет в лобовое стол-
кновение России и США. 
Но есть и другой лагерь - 
это «партия войны». Во-
енные промышленники и 

нефтяники. Они попыта-
ются на Трампа надавить. 
Доказать, что война для 
США - выгодный бизнес.

Трамп сам бизнесмен, и 
ему сложно будет спорить 
с этими аргументами. С 
2022 года США потеснили 
Россию с рынка нефти и 
газа в Европе. А американ-
ский ВПК сейчас просто 
купается в деньгах…

ГОТОВЫ ЛИ СТОРОНЫ 
К ПЕРЕГОВОРАМ?

- С другой стороны, ве-
ликий шоумен Трамп не 
может не понимать, на-
сколько кризис на Украи-
не бьет по мировому авто-
ритету США. Да и главным 
вектором внешней поли-
тики он всегда считал эко-
номическое противостоя-
ние с Китаем, - объяснил, 
в свою очередь, «КП» по-
литолог Марат Баширов.

Поэтому Трамп все же 
попробует заключить мир. 
Но готова ли к этому Укра-
ина?

- На самом деле, для 
истощенной Украины эта 
инициатива сейчас более 
чем привлекательна. Даже 
спасительна. И шантажи-
ровать Киев сокращением 
поставок оружия не тре-
буется, разве что для ви-
да, - уверен политолог. - 
Зеленский - это просто 
наемный менеджер. Если 
что, Трамп ему скажет свое 
фирменное: «Ты уволен», - 
и он не посмеет ослушать-
ся.

А что же Россия? Вла-
димир Путин много раз 
заявлял, что мы готовы к 
переговорам. И требуем 
от Запада лишь одного - 
учитывать реальное по-
ложение дел «на земле». 
То есть линию фронта. И 
считаться с нашими геопо-
литическими интересами.

- Тот звонок, который 
раздастся в приемную Пу-
тина от Трампа, а я считаю, 
он обязательно раздастся, 
будет связан именно со 
сделкой между странами, - 
уверен Баширов. - Но хо-
роший бизнесмен Трамп 
(а Трамп - бизнесмен вы-
сочайшего уровня) будет 
начинать со своих катего-
рических позиций, с уль-
тиматума. Сначала будет 
пугать, а потом уж торго-
ваться. Сближать позиции.
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- А мне куда 

после вашего мира?  
Я уже и побрился, и деньги  

в чемодан сложил.  
Вы только скажите -  
в Ростов-на-Дону  
или в Майами?

ГДЕ ПРОЙДЕТ  
НОВАЯ ГРАНИЦА?

- Первостепенным для Трампа 
будет «корейский сценарий» - за-
морозка по линии фронта, - счи-
тает Владислав Шурыгин. - Но 
у нас пока оккупирована часть 
Курской области. Мы еще не 
освободили свои территории в 
Донецкой, Запорожской и Хер-
сонской областях. Поэтому такое 
предложение - не лучший для нас 
вариант. Конечно, Трамп может 
начать шантажировать Россию. 
Например, обещать увеличить 
поставки оружия Киеву. Но Рос-
сия не та страна, на которую 
можно давить.

- Америке придется учитывать, 
что мы владеем инициативой на 
поле боя, - продолжает Марат 
Баширов. - Это сейчас наш са-
мый главный аргумент. Посмо-
трите на карту - нам до Днепро-
петровской области, на которую 
мы до сих пор не претендовали, 
осталось 20 километров. И либо 
Трампу придется пойти на уступ-
ки, либо никакого мирного со-
глашения не будет.

А если к началу переговоров 
России удастся полностью вы-
теснить ВСУ из Курской обла-
сти - это даст нам важное преи-
мущество.

- Например, мы скажем - давай 
дождемся инаугурации, то есть 
20 января, - продолжает Баши-
ров. - Это поможет потянуть вре-
мя. После этого могут начаться 
скрытые кулуарные переговоры.

А вот предвыборные клятвы 
Трампа о прекращении поставок 
оружия Украине вряд ли вопло-
тятся в реальность. Во-первых, 
Байден и ЕС, предчувствуя при-
ход неистового Дональда, снаб-
дили Киев кредитами на год впе-
ред! Да и лишать свой родной 
американский ВПК уже пропла-
ченных заказов Трамп не будет. 
Максимум, что он сделает, - пе-
реложит большую часть груза по 
финансированию Украины на 
плечи Европы.

 ПРИЗНАЕТ ЛИ  
ЗАПАД  
МАЛОРОССИЮ?

- Что касается политических 
гарантий, я не верю, что Трамп 
в этом может пойти нам на-
встречу, - считает Марат Баши-
ров. - Его позиция проста - ста-
вим точку, ничего не признаем, 
сохраняем давление на Россию. 
Америка заканчивает для себя 
войну. А территории остаются 
подвешенными. Впрочем, к та-
кому статусу Крыма Россия уже 
привыкла.

 ПРИМУТ ЛИ  
УКРАИНУ  
В НАТО?

Угроза поглощения Украины 
Североатлантическим альян-
сом и стала спусковым крючком 
СВО. Поэтому для России во-
прос невступления Украины в 
НАТО - принципиальный.

- Я думаю, мы потребуем соз-
дания на Украине нейтральной 
зоны, которая будет закрыта для 
войск НАТО. И на которой, оче-
видно, не может быть никаких 
военных баз. Трампу придется 
это учитывать, ведь это одно из 
наших главных условий, - счи-
тает Марат Баширов.

СНИМУТ ЛИ  
САНКЦИИ?

- По моему мнению, Трамп 
хочет остановить конфликты с 
использованием военной силы 
только для того, чтобы начать 
торговые войны, - замечает по-
литолог Баширов. - Поэтому 
ждать отмены санкций против 
России не приходится, как бы 
нам этого ни хотелось. Он, нао-
борот, будет всеми силами ока-
зывать экономическое давление. 
В первую очередь он попытается 
не допустить объединения Ки-
тая, России и Европы. Потому 
что сейчас это самая главная 
угроза для США.

 ВЕРНУТ ЛИ НАМ 
ЗАМОРОЖЕННЫЕ 
РЕЗЕРВЫ?

- Ждать того, что нам завтра 
вернут деньги, проценты от ко-
торых Запад уже распорядился 
отдать Украине, - бесполезно. 
Этот процесс может начаться 
очень и очень нескоро, если их 
вообще собираются вернуть. На-
до понимать, что в сегодняшней 
Америке ни Трамп, ни Харрис, 
ни кто-то другой не заинтересо-
ваны в том, чтобы выстроить с 
Россией нормальные отношения. 
Поэтому мы продолжим видеть 
политику, которую вели США 
последние 10 - 15 лет (кстати, 
в эпоху первого президентства 
Трампа - тоже). Россию будут 
пытаться выдавить из мирово-
го политического и экономи-
ческого пространства куда-то 
на окраину, - уверен Владислав 
Шурыгин. - Тем более что наша 
страна за последние годы вышла 
на очень серьезные геополити-
ческие позиции. Это злит всю 
элиту США. А конкретно До-
нальд наш Трамп... боюсь, к его 
президентству для России очень 
применима фраза - «гладко сте-
лет, да жестко спать».

О ЧЕМ НАМ РАЗГОВАРИВАТЬ

5 главных 
развилок

«Мы всегда поддерживаем 
всех тех, кто высказывается 
в пользу мира, в пользу разре-
шения конфликтов политико-
дипломатическими усилиями. Без-
условно, эти слова заслуживают 
уважения. Но судить мы каждый 
раз будем по конкретным делам».

(Официальный представитель МИДа 
 Мария ЗАХАРОВА - в эфире  

Радио «Комсомольская правда».)

По сути, Мо-
скве и Вашингтону 
(а никакому не Ки-
еву, конечно) при-
дется решить пять 
ключевых вопросов 
по прекращению кон-
фликта на Украине.

Продолжение темы > стр. 6 - 7.

ДОСЛОВНО

Дональд, верни миллиарды!

? ?

?

?

?
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Утешаются кошечками
Ирина РИНАЕВА

Американцам 
предложили 
спасти 
психическое 
здоровье.

Сторонники демокра-
тов испытывают сложный 
спектр чувств - от ярости 
до депрессии. Поэтому 
американцам предлагают 
особое «лечение нервов» 
из-за победы Трампа.

Студентам в США устро-
или релакс. В Школе госу-
дарственной политики при 
Джорджтаунском универ-
ситете, где за $61 000 в 
год готовят будущих кон-
грессменов, зал переобо-
рудовали в пространство 
для отдыха  - с горячим 

шоколадом, печеньем, 
почему-то конструктором 
Lego и раскрасками. Мо-
лодым людям официаль-
но разрешили уйти с 
занятий и углубиться 
в детские игры.

А в Университе-
те Такомы возвели 
прогулочный лаби-
ринт с успокаиваю-
щим освещением 
и музыкой. Всю 
неделю после вы-
боров там будут про-
водить расслабляющие 
мастер-классы по роспи-
си сумок и бисероплете-
нию. Наконец, в универ-
ситет принесли кошек, с 
которыми студенты могут 
поиграть вволю, чтобы 
снять напряжение от пере-
житого 5 ноября.

Александр КУДЕЛЯ

За океаном наплодили мемов.

Поклонники Трампа резвятся в соцсетях, соревну-
ясь в остроумии. Мы собрали главные заокеанские 
мемы про выборы.

Камала Харрис фальшиво сетовала на тяже-
лую судьбу: якобы в студенчестве она работала в 
«Макдоналдсе».

Трамп назвал это ложью и сам показательно отпра-
вился поработать в фастфуде - дескать, сопернице 
слабо, а ему нет.

Теперь американцы предлагают демократке обре-
сти себя, оставшись без кресла вице-президента, в 
ресторане быстрого питания. Коллаж с Камалой за 
кассой подписан: 
«Добавить немно-
го лжи?»

Если уж говорить 
о пушистых - 
это Бакарди, 

родился 
в Польше. В этом 

году он был 
признан самым 

красивым в мире 
котом. Порода - 
русская голубая. 

МИЛЛИАРДЕР 
И САНФАЯНС

Самый богатый чело-
век в мире Илон Маск 

опубликовал мем: он не-
сет раковину в Овальный 
кабинет Белого дома. Так 
Илон напомнил о временах, 
когда купил Twitter, ныне - X.

Тогда Маск пришел в 
офис соцсети с раковиной 
в руках и подписал свой 
снимок: «Let that sink in!» - 
«Смиритесь с этим». Игра 
слов: sink по-английски зна-
чит «раковина».

А смириться он призывал 
тех, кто не желал покупки 
Маском крупнейшей соцсети 
и реформ Twitter, куда миллиардер вернул 
свободу слова и где восстановил аккаунт До-
нальда Трампа. Теперь же речь о его будущей 
важной роли в правительстве республиканца.

Избрание Трампа во многом стало возмож-
ным именно благодаря Илону. Не зря будущий 
президент США назвал его «супергением».

Бизнесмен ради поддержки кандидата да-
же на время перенес свою штаб-квартиру из 
Техаса, откуда запускает ракеты в космос, в 
Пенсильванию - самый крупный колеблющийся 

штат. Миллиардер собрал лучшие мозги Tesla, 
SpaceX и X, чтобы они занимались только 
президентской кампанией. И нанял тысячи 
агитаторов за Трампа.

А еще с конца октября Илон каждый день 
разыгрывал в лотерею миллион долларов. 
Чтобы участвовать, надо было оставить свои 
данные и поддержать уже действующие по-
правки в конституцию  - о свободе слова и 
праве носить оружие. Так Маск сформировал 
огромную базу симпатизантов политика.
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БЕЛЬЧОНОК АРАХИС НЕ ЗАБЫТ
Власти штата Нью-Йорк погубили 

бельчонка по имени Арахис   - на оби-
лие животных дома у владельца жало-
вались завистливые соседи. Служба по 
защите прав животных изъяла Арахиса. 
И усыпила якобы в связи с подозрением 
на бешенство.

Дональд Трамп-младший призвал 
голосовать против демократов, которые 
губят беззащитных белок.

Соцсети наводнили картинки с Трампом 
в беличьем костюме и коллажи Арахиса 
в знаменитой кепке «Сделаем Америку 
снова великой!». 

Кстати, когда проигравшая Камала 
Харрис выступала с прощальной речью, 
по сцене пробежала... белка с темным 
мехом. 

ПРИЧЕСКА ТРАМПА
Любопытную деталь подметили американцы: график хода 

голосования за республиканцев похож на прическу Дональда 
Трампа. Совпадение или знак свыше?

Камала, иди 
в «Макдоналдс»!
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Выборы в США: подробности
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Мария БЕРК

Стилист нашла 
особые знаки 
в наряде 
будущей 
первой леди.

Мелания Трамп 
стояла на сцене во 
время победной речи 
супруга. Рядом был 
18-летний сын Бэр-
рон. Многие отмети-
ли, как он повзрос-
лел - на голову выше 
отца (рост Бэррона - 
2,06 метра). А всего 
у 78-летнего Трам-
па от разных браков 
пятеро детей и десять 
внуков.

Наряд будущей 
первой леди выгля-
дел сдержанно, но в 
этом был свой посыл, 
уверена стилист Анна 
Скороходова:

- Раньше образы 
Мелании смотре-
лись более нежно и 
романтично. Теперь 
она выбрала строгий 
костюм стального 
оттенка и четких ли-
ний.

При этом образ не смотрится 
маскулинно, потому что жакет 
приталенный. А юбка миди по-
зволяет демонстрировать красоту 
женского тела, при этом сохра-
няя дистанцию с окружающими 
и подчеркивая статусность, - от-
мечает Скороходова.

По словам стилиста, строгость 
образа Мелании обусловлена 
триумфальным возвращением 
первой леди, которая рука об ру-
ку с мужем прошла через слож-
ную политическую борьбу. И те-
перь настроена крайне серьезно.
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Политик с сыном Бэрроном и женой 
Меланией. О ней шутят: «Третья жена 

второй раз стала первой леди».

Начало темы < стр. 4 - 5.

Стальной изгиб 
прекрасного бедра

СКАЗАНО
«Подобного наша страна еще не 

видела. Это будет золотой век для 
Америки! Я не успокоюсь, пока мы 
не создадим сильную, безопасную и 
процветающую Америку…

В течение моего первого срока не 
было войн. Я не собираюсь начинать 
войну. Я собираюсь остановить войны.

Многие люди говорили мне, что Го-
сподь спас мою жизнь не просто так».

(Из речи Дональда ТРАМПА
в ночь выборов.)
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2007
В 2024 году Грузия выбирала 

парламент. Прозападная оппози-
ция даже пугала переворотом, но 
«майдан», который по традиции 
собрался на тбилисском проспек-
те Руставели из противников по-
бедившей правящей партии «Гру-
зинская мечта», вышел каким-то 
мирным, почти «пенсионерским». 
Все просто - грузины выбрали мир 
с Россией.

А ведь если грузины чем-то недо-
вольны, протестовать они умеют.

Осенью 2007 года страну со-
трясали многотысячные митинги 
против политики тогдашнего пре-
зидента Михаила Саакашвили. 
«Комсомолка» следила за бурны-
ми событиями:

«На шестой день крупнейших за 
всю историю Грузии акций проте-
ста президент Михаил Саакашви-
ли не выдержал и схватился за ду-
бинку. Вчера утром митингующих 
на проспекте Руставели начали 
разгонять силой, а к полудню в 
ход пошли водометы, резиновые 
пули и слезоточивый газ».

«Около 360 человек с ранения-
ми и отравлениями оказались в 
больницах. Многих силой усажи-
вали в машины и увозили в неиз-
вестном направлении.

К вечеру в центр Тбили-
си подтянулись армейские 
подразделения. Саакашви-
ли их срочно снял с грузино-
абхазской границы.

Параллельно грузинская 
полиция занималась устра-
шением лидеров оппозиции. 
Полдня провел в участке 
Георгий Хаиндрава, прошли 
обыски в офисе грузинского 
олигарха, спонсирующего 
оппозицию, Бадри Патаркациш-
вили. К вечеру был отключен его 
телеканал «Имеди». По всей Гру-
зии проходят аресты. А жители 
Тбилиси лихорадочно скупают 
респираторные маски.

Тем временем сам Саакашвили 
выступил с телеобращением, в 
котором обвинил в беспорядках… 
Москву.

- У нас есть доказательства под-
рывной деятельности российских 
спецслужб в Грузии, они давали 
деньги оппозиции.

Кроме того, Саакашвили со-
общил об аресте «иностранного 
шпиона». По данным грузинского 
ТВ, персонами нон грата будут 
объявлены три сотрудника рос-
сийского посольства.

Так же Грузия отозвала из Мо-
сквы своего посла. Жест, который 
делают лишь в отношении страны, 

действиями которой крайне недо-
вольны. То есть даже внутренние 
разборки с оппозицией, которая, 
если честно, относится к России 
не лучше самого Саакашвили, 
власти Грузии пытаются свалить 
на «злого соседа с севера». Ведь 
иначе Саакашвили придется брать 
вину за весь хаос и насилие в Тби-
лиси только на себя».

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 8 ноября

Как прошел грузинский 
«майдан» в этом году - 
в репортаже спецкора 
«КП» Дины 
Карпицкой

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

Грузия восстала против Саакашвили
«ВЗГЛЯД ИЗ ТБИЛИСИ
Гия ХУХАШВИЛИ, председатель правления 
Тбилисского центра общественных проектов:

Ему не удержаться у власти!

Грузия восстала против Саакашвили
В следующем году 

«Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

- То, что сегодня происходит в 
Тбилиси, было абсолютно пред-
сказуемо, потому что в Грузии нет 
диалога между властью и народом.

Власти опираются только на си-
лу, но у них нет хода назад. Факти-
чески они начали военные действия 
по всему городу. Они уже даже не 
пытаются сохранить лицо! Они по-
нимают, что потеряют все, если от-
ступят хотя бы на один шаг. Власти 
уже использовали все свои ресур-
сы - вот сейчас, например, по ТВ за-
пустили кадры, как оппозиционеры 
говорят с кем-то по телефону, и это 
хотят объявить изменой родине…

Прогноз я решусь сделать толь-

ко долгосрочный: этим людям не 
удастся удержаться у власти! За 
них просто никто не будет голо-
совать. А их самих очень мало.

Как это отразится на российско-
грузинских отношениях? Ерунда 
это все! В плане российской эконо-
мической экспансии все пройдет 
еще лучше, чем было. Наши оли-
гархи, интегрированные во власть, 
и российские олигархи очень хоро-
шо договорились: грузины сдают 
экономику Грузии России. Эконо-
мическая война только удешевила 
грузинские активы - потому что, 
когда стреляют пушки, имущество 
дешевеет.

ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ
Вячеслав НИКОНОВ, президент фонда «Политика»:

Вот она - «демократия по-американски»
- США долго позиционировали Саакашвили как основной оплот 

демократии на Кавказе, как пример для подражания.
Но в последние недели позиция США стала меняться. Западная 

пресса начала говорить, что Саакашвили не в полной мере оправдал 
надежды, что вопросы к демократии в Грузии есть.

И одновременно власти США вступили в переговоры с оппозици-
ей Тбилиси. То есть американцы оставляют возможность для любых 
вариантов. Если Саакашвили удержится, он вновь станет «образцом 
демократии» и лучшим другом США. Если победит оппозиция, будет 
сказано, что «демократия восторжествовала». В Грузии в любом случае 
она восторжествует. Потому что демократическим, с точки зрения США, 
является режим, который занимает жесткие антироссийские позиции».

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Что изменится 
для российской 
экономики с приходом 
к власти старого-нового 
президента США.

Первыми на победу Трампа отреаги-
ровали… Нет, не Макрон и не Зелен-
ский. Первыми отреагировали рынки. 
Например, биткоин обновил истори-
ческий максимум, допрыгнув до $76 
287. Инвесторы верят, что Трамп будет 
поддерживать криптовалюты, и спрос 
на «биток» взлетел.

К чему готовиться дальше?
- Мир будет трясти, - такими слова-

ми обрисовал нам грядущее профессор 
Высшей школы экономики Евгений Ко-
ган. Имея в виду экономический мир.

ПРО ВАЛЮТЫ
Но нас прежде всего интересует, 

как повлияет приход Трампа в Бе-
лый дом на российскую экономику. 
Доллар, например, на новостях о по-
беде республиканца взлетел выше 
98 рублей.

- Вообще-то Трамп сторонник осла-
бления доллара относительно других 
валют, - пояснил Евгений Коган. - 
Однако мы видим, что на фоне ин-
формации о победе Трампа доллар 
стремительно укрепился. Но стоит ли 
бежать в обменник и покупать долла-
ры? Это смешно. Думаю, доллар будет 
укрепляться относительно рубля, но 
ожидать, что рубль стремительно об-
валится, я бы не стал. Не жду я этих 
130 - 150 рублей за доллар, о которых 
иногда говорят. Будет примерно все 
так же, как и было ранее.

ПРО НЕФТЬ
Другой показатель, за которым 

пристально следят россияне, - это 
цены на нефть. Ведь чем дороже 
нефть - тем выше доходы бюджета 
РФ (и наоборот).

- Трамп обещает обвалить цены 
на нефть - во-первых, чтобы сде-
лать другие страны более сговор-
чивыми, а во-вторых, чтобы дать 
возможность развиваться американ-
ской промышленности, - продолжил 
Коган. - Но будут ли в восторге от 
этого, например, друзья Америки 
саудиты (Саудовская Аравия. - Ред.), 
другие страны? Это тоже очень важ-
ный момент.

ПРО «НАЖАТЬ 
НА РОССИЮ»

- Трамп говорит, что быстро по-
гасит все конфликты и обо всем со 
всеми договорится, при этом 
предупреждает, что будет дей-
ствовать нажимом, - напом-
нил Коган. - Не думаю, что с 
Россией удастся вести диалог 
с таких позиций, потому что 
это, наоборот, может вызвать 
противодействие.

С другой стороны, по мне-
нию экономиста, Трамп сво-
ими «нажимами» может по-
способствовать еще большему 
сближению России и Китая.

- Трамп может попытаться навре-
дить Китаю и странам Европы, по-
скольку обещает серьезные тамо-
женные проблемы для их продукции, 
поставляемой в США, - сказал Ко-
ган. - Возможно, это сделает Китай 
более сговорчивым во взаимоотноше-
ниях с Россией и ускорит интеграцию, 
в частности, расчетных систем (станет 
проще платить за китайский импорт 
и российский экспорт в КНР. - Ред.).

С тем, что политика Трампа может 
способствовать сближению России с 
Китаем, согласен и другой эксперт.

- Наверняка Трамп начнет торговую 
войну с Китаем, это его хобби. При 
Трампе США могут усилить санкци-
онное давление на Китай, - говорит 
директор Центра конъюнктурных ис-
следований Высшей школы экономики 
Георгий Остапкович. - Китай развер-
нется к нам, ему нужен рынок. Могут 
вырасти объемы продаж китайских 
товаров в Россию - это позитивный 
для нас момент.
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Трамп обещает обвалить цены на нефть, чтобы американская 
промышленность развивалась активнее. Но как посмотрят 
на это друзья США - та же Саудовская Аравия, например?..

Доллар - вверх, баррель - вниз?

ВМЕСТО РЕЗЮМЕ

Чем сердце успокоится
- Не думаю, что будут какие-то серьезные 

экономические изменения, хуже уж точно не 

будет, - считает Остапкович. - У нас минимальные 

объемы торговли с США, а это определяющий 

фактор. У России развитая экономика, поэтому 

не стоит постоянно обращать внимание на дру-

гие страны, кто кого там выбрал, надо своими 

делами заниматься.
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В прошлой части (чи-
тайте в «КП» от 5 но-
ября с. г. и на KP.RU) я 
писала, что бездель-
ников на судне нет. У 
каждого члена экипа-
жа - свои обязанности. 
И у меня тоже. Итак, 
первым тралом (гигант-
ская сеть) наш траулер-
сейнер «Василий Каплюк» 
добыл 150 тонн. По норме 
мы должны привезти на 
берег 500.

В ПОИСКАХ МИНТАЯ
Ночью капитан от-

дал команду опустить 
второй трал, но к утру 
стало понятно, что ры-
бы нет. Так бывает, ког-
да с рассветом она за-
бивается в подводные 
скалы и отсиживается 
в них часами. Эхолот и 
гидролокатор не радуют 
показаниями. Датчики 
на трале недотягивают 
и до 50 тонн.

Капитан Иван Скобе-
лев поручил мне задачу: 
искать минтай, то есть 
высматривать на воде 
китов и косаток. Где 

они - там всегда есть 
рыба. Сажусь в крес-
ло старпома и пялюсь 
во все глаза. Верчу го-
ловой по сторонам, но 
обозначенной цели не 
вижу. Даже в бинокль. 
На мониторе тоже глу-
хо - рыбы нет.

Помотавшись еще не-
сколько часов, вытаски-
ваем второй трал. В нем 

70 тонн. После капитан 
несколько часов ищет 
рыбу. Мы медленно 
идем на север, повора-
чиваем на восток. Ти-
шина. Словно нет и не 
было в морских глуби-
нах обитателей.

Ближе к обеду заки-
дываем третий трал.

- Будем майнать на 
запад ближе к побере-

жью, - говорит капитан.
Майнать - значит ид-

ти ниже. Тем временем 
к нам приближается 
циклон, и надо успеть 
до его наступления от-
правиться домой. Иван 
Палыч переживает - с 
маленьким уловом ухо-
дить нельзя. Заработок 
экипажа напрямую за-
висит от объемов рыбы. 
Позже председатель кол-
хоза Сергей Тарусов рас-
скажет, что в среднем на 
флоте получают около 
300 тысяч рублей в ме-
сяц.

С третьим тралом мы 
ходим долго. Несколь-
ко раз разворачиваем-
ся, пытаясь «нащупать» 
косяк. Около пяти ве-
чера начинаем выборку 
(вытягиваем трал). Ци-
клон на подходе, и мо-
ре начинает штормить. 
Матросы вытягивают 
лебедкой из моря трал 
под вопли чаек, при-
соединяют насос. Рыба 
пошла на сепаратор и 
оттуда в трюм. Матрос 
цепляет парочку рыбин 
для кока. Надо же дать 
мне попробовать насто-
ящий свежий минтай, 
к которому я всегда от-
носилась равнодушно.

Кок Вячеслав Власов 
очищает филе от ко-
стей, маринует в майо-
незе и рыбных специях, 
обваливает в сухарях и 
на сковородку. Пять 
минут - и нежнейший 
минтай уже тает у меня 
во рту.

- Слушайте, это ж ум 
отъесть можно! - вос-
клицаю я. - Очень вкус-
но!

Мои восторги экипаж 
разделяет. Нет ничего 
вкуснее свежей рыбы!

А КОГДА НА МОРЕ 
КАЧКА…

Третий трал приносит 
120 тонн. До нормы не 
хватает еще 150. И капи-
тан принимает решение 
закинуть сети в четвер-
тый раз. Мне сложно 
описать, как мужики 
вытягивали этот трал. 
Времени около 9 вечера. 
Темно. Волна захлесты-
вает палубу, ветер но-
ровит выдрать стропы 
с лебедки. Судно раска-
чивает на волнах. В это 
же время неподалеку 
тянет свой первый трал 
траулер «Громобой», 
пришедший на промы-
сел через сутки после 
нас. Волна сорвала их 
насос, и около 100 тонн 
рыбы вернулись в море. 
Несколько часов тяже-
лейшего труда впустую.

Наш экипаж свой улов 
вытянул. Выборка даже 
в таких условиях была 
успешной - 140 тонн. 
Всего мы поймали 
490 тонн минтая. Чуть 
меньше нормы, но это 
уже результат.

Возвращение было 
тяжким. На 3,5-метро-
вой волне траулер бол-
тало как щепку, несмо-
тря на загруженность 
трюмов. Передвигать-
ся было невозможно. 
Только лежать. Качну-
ло судно - и ты вместе 
с одеялом и подушкой 
съезжаешь по кровати. 
При следующем толчке 
тело само возвращается 
«на место».

Сутки я ездила туда-
сюда, поднимаясь толь-
ко, чтобы выпить воды 
и сходить в туалет. Так 
как мы шли против вол-
ны, периодически судно 
ударялось в нее, как об 
стенку. В один из таких 
ударов я была на ногах. 
Швырнуло меня об 
дверь каюты знатно. Ни 
спать, ни есть в таких 
условиях невозможно. 
Как в шторм работают 
мотористы и прочие мо-
ряки - для меня загадка.

К чему я все это столь 
подробно описываю? 
Мне хочется донести 
до читателя главную 
мысль: добывать рыбу - 
тяжелейший труд. Поэ-
тому, когда вы видите на 
прилавках мороженого 
минтая без головы (б/г), 
знайте, что его добыва-
ли в очень непростых 
условиях.

КОЛХОЗ И САНКЦИИ
Камчатский колхоз 

им. Ленина (именно 
сюда я приехала ловить 
рыбу) первым в России 
среди рыбодобывающих 
предприятий строит не 
только малые суда, но и 
мощный супертраулер, 
суточные уловы которо-
го будут по 800 тонн. На 
нем же завод по глубо-

кой переработке. Ана-
логов этому судну в Рос-
сии нет. И это в период 
жестоких санкций!

- С одной стороны, 
они нам помешали, - 
рассуждает председатель 
рыболовецкого колхоза 
имени Ленина Сергей 
Тарусов. - С другой, за-
ставляют работать более 
эффективно. Например, 
до 2022 года около 10% 
выпускаемого нами фи-
ле минтая мы отправля-
ли в Европу. Но рынок 
закрылся, и нужно было 
срочно перестраиваться. 
Выход - выпуск сури-
ми. Это традиционный 
японский продукт - чи-
стый белок минтая без 

рыбного привкуса. Из 
него делают многое, в 
том числе крабовые па-
лочки и даже пончики и 
конфеты. Японцы дав-
но уже истощили свою 
ресурсную базу (рыбы 
у них стало намного 
меньше), поэтому ищут 
поставщиков сурими на 
стороне. В том числе в 
нашем колхозе.

Ныне предприятие 
выпускает в год около 
100 тысяч тонн готовой 
продукции. 60% уходит 
на внутренний рынок, 
30% (в основном мин-
тай б/г и камбала) - в 
Китай, 10% (икра мин-
тая и лосося) - в Южную 
Корею.

СТАВКА ТЯНЕТ 
КО ДНУ

Перерабатывают рыбу 
на фабриках. Их у колхо-
за несколько, но основ-
ная - в Петропавловске-
Камчатском. Это 
современное модерни-
зированное производ-
ство, которое выпускает 
десятки видов продук-
ции - от мороженого 
минтая б/г до филе нер-
ки, консервов и сурими. 
Автоматика настроена 
так, что на линиях в сме-
ну трудится всего 30 че-
ловек. Оборудование ев-
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Наталья Варсегова выловила на сортировке 
кальмара и радуется как ребенок. 

Все лишнее (от моллюсков до акул) нужно 
отделять от минтая и выкидывать в море.

Почему дары моря 
в магазинах так сильно 
подорожали? Чтобы это 
выяснить, наш спецкор 
Наталья Варсегова 
отправилась на Камчатку 
и вышла в рейд 
на рыболовецком судне.
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КОНКРЕТНО Плавники оближешь
Самые популярные виды рыбы в России

Сельдь 
Скумбрия 
Горбуша 
Минтай 
Форель 
Семга 
Килька, шпроты 
Щука
Треска 
Мойва 

46
46
44
40
37
35
31
23
23
23

Исследование проведено совместно с ВАРПЭ в мае 2023 года. 
В опросе приняли участие 1600 россиян. 
Они должны были выбрать из перечня 
те виды рыбы, которые едят хотя бы иногда.

По данным 
ВЦИОМ. 

%

Как я ловила рыбу      в Тихом океане
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ропейское, японское. 
Сейчас идет процесс 
импортозамещения, 
специалисты поды-
скивают китайские и 
российские аналоги 
запчастей.

Когда наш «Василий 
Каплюк» подошел к 
причалу, к трюму тут же 
был протянут заводской 
насос, и по нему минтай 
отправился в резервуа-
ры со льдом, где будет 
ждать своей очереди на 
обработку.

Председатель колхоза 
Сергей Тарусов уверен, 
можно было бы делать 
намного больше, если 
бы не растущая ключе-
вая ставка. В октябре ее 
подняли до рекордных 
21%. А следом взлетают 
ставки по кредитам.

- Модернизация про-
изводства, строитель-
ство судов происходит 
за счет инвестиционных 
программ, - объясняет 
он. - И когда мы начи-
нали, эти программы 
кредитовались под 7%, 
сейчас уже под 23%. 
Наши месячные плате-
жи банкам измеряются 
сотнями миллионов руб-
лей. Взять такие суммы 
из оборота, не ставя под 
удар зарплаты, общие за-
траты, крайне сложно. 
Хотелось бы, чтобы кре-
диты для производствен-
ников стали дешевле.

- Только за пять лет 
инвестиции рыбодо-
бытчиков достигли 
286 млрд рублей, - обоб-

щает проблему пре-
зидент Всероссийской 
ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) 
Герман Зверев. - Растут 
налоги: за прош лый год 
рыбаки уплатили в бюд-
жет 90,5 млрд рублей. 
В рыболовстве высо-
кие зарплаты - отрасль 
входит в топ-3 самых 
высокооплачиваемых в 
стране. Как результат, 
задолженность рыбаков 
по кредитам превышает 
1 трлн рублей. Вынуж-
ден констатировать, 
что рыбодобывающая 

отрасль находится на 
грани масштабного эко-
номического кризиса.

А ЦЕНЫ СТРЕМЯТСЯ 
К НЕБУ

- Минтай мы отда-
ем по 85 рублей за кг, 
филе - по 257, ниже 
опускать цены не мо-
жем, - говорит Сергей 
Тарусов. - Сейчас рабо-
таем при нулевой рен-
табельности. Строим 
флот, формируем эки-
пажи, внедряем новые 
технологии, создаем 
рыбоперерабатываю-
щие фабрики. Надо 
разбираться с цепочкой 
перекупщиков, которые 
увеличивают стоимость.

Глава ВАРПЭ Герман 
Зверев уверяет: сложно 
оценить количество 
трейдеров (посредни-
ков) на одну партию ры-
бы. В среднем не больше 
1 - 3 в зависимости от 
региона, в котором рыба 
попадает в магазин.

 - Доставка - удоволь-
ствие недешевое,  - го-
ворит Герман Зверев. - 
По нашим оценкам, в 
прошлом году перевоз-

ка рыбы из районов вы-
лова Дальнего Востока 
до прилавка в среднем 
выросла до 80 рублей 
за 1 кг. Для морожено-
го минтая, тихоокеан-
ской сельди или сарди-
ны иваси это почти на 
уровне цены, по кото-
рой торгуют рыбаки. Но 
на пути рыбы «от моря 
до тарелки» есть еще и 
переработчики - заводы, 
отдаленные от районов 

вылова, которые произ-
водят продукцию в по-
требительской упаков-
ке, будь то порционные 
стейки или пресервы. 
Не будем забывать и о 
наценке продавца (не 
менее 25% от закупоч-
ной цены. - Авт.).

По мнению руково-
дителя ВАРПЭ, глав-
ным барьером для це-
новой доступности 
рыбы в России явля-
ется вовсе не длинная 
цепочка поставок, а 
архаичная логистика, 
сохранившаяся со вре-
мен СССР. Не хватает 
морозильных контей-
неров, современной 
системы контроля 
температуры рыбы 

при перевозке, складов 
и холодильников для 
хранения.

Отчасти спасти ситу-
ацию может Северный 
морской путь, если по 
нему запустить кругло-
годичную навигацию.

- Мы пробовали раз 
отправлять по Севмор-
пути продукцию, это 
удобно, - говорит Сер-
гей Тарусов. - И если 
бы не сезонность, это 

была бы хорошая аль-
тернатива единствен-
ной логистике по Рос-
сии через Владивосток 
и потом железной до-
рогой в регионы. Порт 
перегружен. Северный 
маршрут вполне спо-
собен его разгрузить и 
организовать более до-
ступную доставку рыбы.

- Со времен СССР 
бытует мнение, что 
рыба должна быть де-
шевле, например, кури-
цы, - напоминает Гер-
ман Зверев. - Потому 
что в те времена совет-
ские власти вкладывали 
значительные средства 
в развитие и расшире-
ние промысла, рекламу 
рыбы, выделяли дота-
ции на строительство 
флота и заводов, на 
обеспечение ценовой 
доступности продук-
ции. Но сегодня рыб-
ная отрасль работает 
иначе - государство не 
оказывает ей финансо-
вую поддержку. И сам 
процесс добычи доро-
гостоящий и тяжелый.

Тяжелый - не то сло-
во. Это я теперь по себе 
знаю.
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По данным Росстата.

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ
(рыба мороженая неразделанная,
 руб/кг на сентябрь каждого года)

134,41
147,34
151,13
151,07
166,73
171,96
189,37
201,52
220,1
251,76

Год

• 2014 
• 2015 
• 2016 
• 2017 
• 2018 
• 2019 
• 2020 
• 2021 
• 2022 
• 2023 

25,6
22,3
22,2
22,8
20,1
21,0
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21,0
19,2
22,8
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ЭХ, ХВОСТ, ЧЕШУЯ

По данным Росстата.
СКОЛЬКО РЫБЫ МЫ ЕДИМ

Потребление рыбы 
и рыбопродуктов 

на душу населения, 
кг в год
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Так филе минтая 
очищают от костей. 

Дабы мы с вами 
не подавились 

ненароком.

Как я ловила рыбу      в Тихом океане
ЧАСТЬ 
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Картина дня: Тюмень

Виктория ГАВРИК

В охотхозяйстве 
«Чугунаевское» на камеру 
видеонаблюдения попал лось 
с опасным заболеванием.

У сохатого по всему телу наблюда-
ются шрамы и корки. При этом часть 
шкуры будто отсутствует или высохла. 
Охотоведы удивились необычному 
зверю и теперь гадают, чем может 
болеть несчастное животное.

- Недавно мы спрашивали, что же 
произошло со шкурой лося в хозяй-
стве у нашего товарища. Варианты 
были разные - от лишая до послед-
ствий гона. На этой неделе нечто по-
добное мы заметили в своем охотхо-
зяйстве. Говорят, что аналогичную 
аномалию заметили и в Кировской 
области, - сообщили в тюменском 
охотхозяйстве.

Опытный охотник Евгений Бара-
нов предположил, что дикий зверь 
страдает от чесоточного клеща или 
от редкой болезни - демодекоза. Это 
паразитарное заболевание пушных 
зверей, кабанов, лосей, косуль, собак, 
кошек, крупного рогатого скота, сви-
ней, овец, коз. Вызывается клещами 
рода Demodex.

Болезнь, отмечает Евгений Бара-
нов, характеризуется признаками 
зуда, расчесами, появлением корок 
на коже вследствие выпотевания и 
засыхания лимфы и крови на расче-
санных местах, выпадением шерст-
ного покрова, образованием грубых 

коркоподобных складок. Больные 
звери терпят истощение, изнурение 
и погибают.

- Насколько мне известно, лечение 
диких животных, больных чесоточ-
ными заболеваниями, не проводят, 
так как в природе это осуществить 
невозможно. Также болезнь опасна 
для людей. Охотникам необходимо 
быть внимательными при встрече с 
такими животными. Человек может 
заразиться чесоткой при снятии шку-
ры. При обнаружении на коже зверя 
облысений или струпьев охотник дол-
жен предоставить его или поражен-
ный участок кожи в ветеринарное 

учреждение для уточнения диагноза, 
- рассказал опытный охотник.

Развитие чесоточного клеща проис-
ходит в коже животного, в волосяных 
фолликулах и сальных железах кожи в 
течение трех недель. В первую очередь 
поражается область головы и шеи. В 
местах локализации образуются узел-
ки, в которых скапливается до 200 эк-
земпляров разных стадий клещей. На 
пораженных местах выпадают волосы. 
Затем узелки превращаются в пустулы, 
лопаются, засыхают и образуют серо-
бурые корочки. При сильном пораже-
нии возникает сильная интоксикация, 
сепсис, и животное погибает.

Нет шерсти и покрыт коркой

Серафима КРАСНОВА

Известная рэп-
исполнительница 
из Тобольска 
Дарья Зотеева, 
более известная 
как Инстасамка, 
рассказала  
о пожаре в своей 
съемной квартире. 

«ЭТО ОЧЕНЬ СТРАШНО»
Огонь в элитном доме на 

Тверском бульваре, едва не 
лишивший Дарью Зотееву 
и ее мужа всего нажитого 
имущества, вспыхнул 4 нояб-
ря. Пламя быстро охватило 
чердак с мансардой, прямо 
под которыми и находилась 
квартира прославившейся 
тоболячки. К счастью, по 
словам знаменитости, по-
жарные приехали очень бы-
стро, буквально за несколько 
минут, и не дали случиться 
страшному.

- Я благодарна Богу, что 
вышла оттуда живая. Я виде-
ла пламя в своей квартире. 
Это так странно, когда еще 
утром всё было нормально, 
а сейчас перед глазами горят 
мебель, вещи, привычное те-
бе место, где ты живешь. Это 
очень страшно, - вспоминает 
девушка события того дня.

Когда с огнем было по-
кончено, Дарью пустили в 
квартиру, чтобы она смогла 
забрать уцелевшие вещи. 
Их оказалось так много, что 

звезде пришлось обратиться 
за помощью.

- Я благодарна всем, кто 
собирал со мной наши вещи. 
По ощущениям, мы вынесли 
миллион коробок со шмотом, 
еще столько же отправили в 
химчистку и на восстановле-
ние. Это был кошмар, - при-
зналась Инстасамка.

СПАСЛИ ОТ ОГНЯ
Не забыла звезда выразить 

благодарность и пожарным, 
которые моментально при-
ехали на вызов.

- Эти ребята спасли наши 
альбомы с фото, личные 
планеры, картины, ценные 
бумаги и всё, до чего не до-
шел огонь. Они сохранили 
мои костюмы, огромную 
часть вещей на рейлах для 
стилизации моих ближайших 
съемок, клипов. Некоторые 
вещи были в единственном 

экземпляре! А также воспо-
минания и важные записи, 
которые, если сгорят, уже 
никогда вернуть, - сказала 
рэперша.

Но самое главное, по сло-
вам Дарьи, это то, что все 
остались живы. И сказать 
спасибо за это нужно «анге-
лам на земле».

- Огромное спасибо этим 
ребятам. Вы ангелы на земле. 
Я благодарна на всю жизнь 
за такую оперативную рабо-
ту, - призналась Инстасамка.

Позже в пресс-службе 
московского МЧС отчита-
лись, что сообщение о по-
жаре поступило 4 ноября в 
13.26. Локализовать пламя 
приехавшим на вызов спаса-
телям удалось в 15.24, а в 
15.27 полностью потушить. 
Огонь охватил 80 квадратных 
метров мансардного этажа и 
чердачного помещения.

Демодекоз опасен для людей, поэтому охотникам нужно быть осторожнее.
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 ■ ПОПАЛСЯ!

Долг -  
60 миллионов 
рублей
Анатолий АЛЕКСЕЕВ

В Тюменской области 
осудят руководителя 
коммерческой организации 
за неуплату налогов.

Выявить преступление удалось в ходе 
выездной налоговой проверки, сообщили 
в пресс-службе областного следственно-
го комитета.

- По версии следствия, руководитель 
компании, специализирующейся на предо-
ставлении услуг частных охранных служб, 
с 2018 по 2020 год уклонился от уплаты 
налогов на сумму более 59 миллионов 
рублей, - прокомментировали в ведомстве.

Для этого он не предоставлял налого-
вые декларации и неправомерно применял 
упрощенную систему налогообложения 
(УСН): численность работников предпри-
ятия превышала допустимые нормы для 
ее использования. При этом руководитель 
знал о своей обязанности уплачивать на-
лог на добавленную стоимость (НДС) и 
налог на прибыль организации.

В связи с этим следствие наложило на 
счета мужчины арест для обеспечения 
возмещения причиненного ущерба.

Сейчас уголовное дело с утвержденным 
обвинительным заключением направлено 
в суд. Бизнесмен обвиняется по п. «б» ч. 2 
ст. 199 УК РФ (уклонение от уплаты на-
логов в особо крупном размере).

 ■ ЗВЕЗДЫ

«Я благодарна Богу,  
что вышла оттуда живая»

Звездная семья уже съехала  
с обгоревшей квартиры.

Марина ПРОХОРОВА

В ноябре на улицы 
областной столицы 
вышли четыре 
новых автобуса 
марки ЛиАЗ.

Как рассказали в город-
ской администрации, они 
перевозят пассажиров по 
маршрутам №№ 7, 12, 30 
и 70.

Салон каждого автобу-
са рассчитан на 108 че-
ловек, 28 мест - посадоч-
ные, имеет низкопольную 
конструкцию, что делает 
его доступным для людей с 
ограниченными физически-
ми возможностями, роди-
телей с колясками. А еще 
новый транспорт оснащен 
системами климат-контро-
ля, видеонаблюдения, USB-

розетками для зарядки 
мобильных устройств и ва-
лидаторами для безналич-
ной оплаты.

Также автобусы бренди-
рованы в стилистике «Тю-
менского транспорта» и 

нацпроекта «Безопасные и 
качественные дороги».

Всего в этом году АО 
«ТПАТП № 1» получит 225 
новых комфортных и безо-
пасных автобусов большого 
и особо большого классов.

 ■ ТРАНСПОРТ

Автобусов стало больше

Автобусы оснащены системами климат-контроля.
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Анна ДОБРЮХА

«85% того, о чем мы беспо-
коимся, не случается», - та-
кое оптимистичное заявление 
сейчас гуляет по соцсетям. 
Жизнеутверждающие дан-
ные приводятся со ссылкой 
на исследование Корнеллского 
университета (Итака, США). 
Сообщается, что ученые по-
просили добровольцев в тече-
ние нескольких недель ежеднев-
но записывать свои поводы для 
переживаний. А потом про-
верили, какая часть опасе-
ний сбылась. Оказалось, что 
лишь 15%. При этом большин-
ство людей (79%) справились 
с трудностями куда лучше, чем 
они думали.

Согласитесь, звучит обнаде-
живающе! Однако в научной 
литературе и на сайте самого 
Корнелльского университе-
та найти упоминание о таком 
исследовании… не удается. 
В то же время официально 
опубликованы данные друго-
го эксперимента на похожую 
тему. В 2019 году специалисты 
Пенсильванского университе-
та (Индиана, США) провери-
ли «сбываемость» опасений 
по той же самой методике. 
Группа студентов 10 дней под-
ряд отмечала в дневниках при-
чины своего беспокойства. 
Спустя месяц записи проана-
лизировали. 91% негативных 
ожиданий оказался ложной 
тревогой!

Значит, наука подтвердила, 
что наши нехорошие предчув-
ствия в абсолютном большин-
стве случаев неоправданны? 
Хочется в это верить, но… Все 
не так однозначно. В пенсиль-
ванском исследовании есть 
важная деталь: участники бы-
ли с уже диагностированным 
тревожным расстройством. 
Насколько тогда применимы 
выводы эксперимента ко всем 
остальным людям? И чем в 
принципе отличаются «нор-
мальные» повседневные пере-
живания от патологической 
тревожности, которую нужно 
лечить? Об этом мы поговори-
ли с врачом-психиатром, глав-
ным специалистом-экспертом 
центра доказательной ме-
дицины «Рассвет» Артемом 
Гилевым.

ОТ СТРАХА ДО ТРЕВОГИ: 
В ЧЕМ РАЗНИЦА

В быту мы часто называем 
себя тревожными, но в ме-
дицине этот термин имеет 
несколько другое значение, 
говорит психиатр.

- По сути, тревожность - это 
неясное беспокойство (то есть 
нехорошие предчувствия в це-
лом, без конкретного повода. - 
Ред.). Или сильные пережива-
ния, не имеющие под собой 
объективных причин, - по-
ясняет доктор Гилев. - Напри-
мер, если на человека гавкает 
страшная собака, он оправ-
данно беспокоится. Это здо-
ровый страх. Если же собаки 
поблизости нет, но человек 
нервничает, все время дума-
ет, что она может откуда-то 
выскочить и напасть, это уже 
навязчивые мысли, говоря-
щие о тревожности.

- Исследование показало, что 
у лиц с тревожным расстрой-
ством поводы для беспокойства 
зачастую оказываются ложны-
ми. Какое значение это имеет 
для остальных людей?

- Нужно понимать, что тре-
вожное расстройство - это 

психическое заболевание. 
Его суть как раз заключается 
в неоправданном беспокой-
стве. Поэтому неудивительно, 
что абсолютное большинство 
опасений у таких пациентов 
не воплощается в реальной 
жизни. Что касается здоро-
вых людей, то истинной тре-
вожности в медицинском 
понимании этого слова у них 
в принципе быть не должно. 
На практике же многие при-
нимают за тревогу свои ощу-
щения и переживания, ко-
торые вполне естественны, 
не причиняют вреда и не тре-
буют лечения.

- А как отличить нормальные 
повседневные переживания 
от настоящей тре-
вожности?

- Если человек 
говорит: «Я так 
переживаю, что 
не могу заснуть це-
лый час» или даже 
не спит целую ночь, 
но в следующую за-
сыпает, - это не тре-
вожность. Паци-
енты с тревожным 
расстройством му-

чаются от бессонницы неде-
лями и месяцами, из-за не-
досыпа не могут нормально 
работать, у них серьезно па-
дает качество жизни.

Вообще же главный крите-
рий тревожного расстройства, 
которое требует медпомощи, 
такой: это состояние, которое 
нарушает адаптацию челове-
ка в обществе. Иными слова-
ми, мешает нормально жить. 
Общаться с коллегами, род-
ными и близкими, работать 
и отдыхать. В таких случаях 
требуется обращение к психо-
терапевту либо к психиатру и 
назначение лечения. А когда 
люди о чем-то беспокоятся, 
переживают, нервничают, жа-
луются друг другу, но это не 
нарушает привычной жизне-
деятельности - с медицинской 
точки зрения проблем нет.

ВСЕМУ ВИНОЙ 
ГЕНЕТИЧЕСКИЕ СБОИ?

В последнее время число 
тревожных расстройств за-
метно увеличилось, говорят 
врачи.

- Артем Андреевич, люди ча-
ще рождаются с тревожностью 
или зарабатывают ее в течение 
жизни?

- Тревожное расстройство, 
как и другие психические за-
болевания, обусловлено гене-
тическими факторами. Если 
человек рождается с абсолютно 
здоровой психикой, она устой-
чива к явлениям окружающей 
среды. Если же изначально есть 
генетические сбои, то они мо-
гут вылиться в тревожное рас-
стройство под влиянием жиз-
ненных обстоятельств.

Отдельная история - ор-
ганические поражения го-
ловного мозга: из-за травм, 
воспалений, вызванных 
какими-либо заболеваниями. 

Если физически по-
вреждается тот или 
иной участок мозга, 
разумеется, это мо-
жет привести к раз-
витию психического 
расстройства, пояс-
няет доктор Гилев.

КОНКРЕТНО

Три совета 
для беспокойных

Итак, что же нам делать со свои-
ми нехорошими предчувствиями 
и беспокойством?

Если опасения, что «все бу-
дет плохо», настолько силь-

ные, что мешают вам нормально 
жить (высыпаться, работать, об-
щаться), стоит обратиться к психо-
терапевту или психиатру, советует 
Артем Гилев.

Если переживания не выби-
вают из колеи, но все же до-

ставляют дискомфорт, от которого 
вы хотели бы избавиться, - дорога 
к психологу.

Некоторые люди любят 
обсуждать свои опасения, 

жаловаться собеседникам, чув-
ствуют удовлетворение, разря-
жаются. Словом, для кого-то это 
способ общения и получения удо-
вольствия, отмечает Гилев. Если 
так, то, возможно, ничего делать 
и не нужно?

Кстати, а что если поставить 
собственный эксперимент - запи-
сать свои личные поводы для пере-
живаний и потом оценить их «сбы-
ваемость»? Наверное, это должно 
помочь избавиться от лишнего бес-
покойства. Но врачи-психиатры 
не  уверены в  таком эффекте. 
Все очень индивидуально. «Если 
человек начнет фиксировать свои 
негативные ожидания, опять вду-
мываться, анализировать их, мо-
жет начать снова переживать - это 
способно ухудшить психологиче-
ское состояние», - считает доктор 
Гилев. Его слова подтверждают 
и авторы пенсильванского иссле-
дования. Более того, в части слу-
чаев, когда опасения оказались 
не напрасными, подтверждение 
этого может оказаться серьез-
ным ударом по психике, отмечают 
ученые. Однако эксперты имеют 
в виду в первую очередь людей, 
страдающих тревожным расстрой-
ством. Поэтому не исключено, что 
для кого-то из здоровых, но не 
в меру переживающих граждан 
такой способ окажется успокои-
тельным.
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Душная 
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Ученые 
выяснили, как 

часто сбываются 
нехорошие 

предчувствия 
людей.
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ПОСМОТРИ 
НА ПОРТРЕТ 
НА СТЕНЕ

 Сериал испещрен 
цитатами из произве-
дений Федора Досто-
евского (распростра-
ненный театральный 
прием, когда ставят 
что-то по классике). 
Это может быть про-
сто реплика, когда за-
держанный полицией 
мужчина говорит: «Ми-
ру ли провалиться или 
вот мне чаю не пить?» 
(чуть переиначенная 
цитата из «Записок из 
подполья»). А может и 
целый монолог, когда 
Родион ломает «четвер-
тую стену» и обращает-
ся к зрителю (подается 
как фрагмент видеоза-
писи) текстом из тех 
же «Записок…» («Я не 
только злым, я ничем 
не сумел сделаться…»). 
Цитаты, как правило, 
адаптированные. Их 
легко разгадывать - 
достаточно вовремя 
гуглить. Получается 
сериал-кроссворд.

В сериале много на-
рочитых «постмодер-
нистских» стрел, пу-
щенных в наше время. 
Так, на стене в квар-
тире Пульхерии Рас-
кольниковой (Юлия 
Марченко) висят пор-
треты Альбера Камю, 
Осипа Мандельштама 
и Даниила Хармса. Их 
замечает сватающийся 
к Дуне (Любовь Аксе-
нова) Лужин (Никита 
Тарасов).

Б ы в а л а я  с е к с -
работни-ца учит юную 
Соню (Диана Енакае-
ва), как вести себя с 
клиентами, и говорит, 
что на «лолиток» есть 
спрос: «Набокова чита-
ла?» В четвертой серии 
Родион в бреду видит… 
Ленина. Похожий на 
зомби вождь пролета-
риата повторяет: «Ин-
теллигенция - говно 
нации!» В сцене на 
рынке Родион крадет 
видеокассету с филь-
мом «Брат-2». 

ПОВЕДУ ТЕБЯ 
В БОРДЕЛЬ

Героя преследу-
ет Тень. Это полно-
ценный персонаж в 
исполнении Бориса 
Хвошнянского, олице-
творяющий темную 
сторону натуры глав-
ного героя (а иногда 
и других героев). Ход 

логичный и вынужден-
ный. Во-первых, как 
еще визуализировать 
внутреннюю борьбу и 
смятение Раскольни-
кова. Во-вторых, тек-
стам Достоевского это 
очень подходит - по су-
ти, в каждом его романе 
эта Тень присутствует, 
просто в бесплотном 
виде (известны акаде-
мические исследования 
на эту тему). Ну и Черт, 
с которым у Достоев-
ского беседует Иван 
Карамазов, тоже при 
деле. Хвошнянский же, 
скорее, изображает Ме-
фистофеля по Гете: ду-
шу продать не требует, 
но на убийство подзу-
живает.

Отступлений от фабу-
лы и сюжета в сериале 
достаточно. Например, 
Соня свой первый раз 
осуществила с товари-
щем Роди Разумихиным 
(Тихон Жизневский) - 
ей это показалось бо-
лее приемлемым, чем 
с отвратительным, 
напоминающим Сви-
дригайлова, клиентом 
борделя (Дмитрий Мил-
лер). Понятно, что при-
внесенные сюжетные 
линии неизбежны - 
многотонный массив 
рефлексии Федора Ми-
хайловича надо как-то 
показывать. Главное, 
чтобы старшеклассни-
ки писали свои сочи-
нения все же по ори-
гиналу.

Хронологический 
перенос условный - 
можно сказать, его 
нет. Родион живет в 
современном Санкт-
Петербурге, у него 
есть мобильный теле-
фон. Соня (ее взрослую 
играет Алена Михайло-
ва) торгует собой не на 
улице, а в дорогом ноч-
ном клубе. Персонажи 

передвигаются на ав-
томобилях. Мармела-
дов кончает дни свои 
не под лошадью, а под 
колесами богатой рав-
нодушной дамочки. Но 
на этом, пожалуй, все.

ПОРТСИГАР ИЛИ 
МИКРОВОЛНОВКА?

 Чего ждешь от клас-
сики, пересказанной 
на новый лад? Что ав-
торская проблематика 
станет оптикой, с по-
мощью которой будет 
исследовано наше вре-
мя. Вопрос, можно ли 
причинить немножко 
зла во имя конечного 
добра, тоже актуален 
как никогда. Межклас-
совая ненависть, рито-
рика в стиле «почему 
им все, а нам ничего» 
тоже никуда не делись.

Вот и хотелось бы ис-
следования в этом на-
правлении. Но ничего 
этого режиссер Мир-
зоев и К не делают. С 
текстом обращаются 
бережно: герои гово-
рят преимущественно 
близко к оригиналу или 

произносят придуман-
ные, но стилизованные 
под оригинал реплики. 
Но ощущению совре-
менности это только 
вредит - все же разго-
ворный русский не-
сколько изменился с 
1866 года.

Сюжет с закладом 
процентщице вещей, 
пожалуй, главный 
провал сериала. Какие 

кольца и серебряные 
папиросницы в 2024-
м? В ломбарды нынче 
несут микроволновки 
и ноутбуки. А у студен-
тов миллиард способов, 
как заработать, - как за-
конных, так и преступ-
ных. Убийство богатой 
старухи (отличная Ёла 
Санько) и последую-
щую изнурительную 
нравственную борьбу 

легко представить и 
сегодня, но подве-
сти к ней стоило 
бы все же более 
достоверно.

АКТЕРЫ 
БЛИСТАТЕЛЬНЫ, 

СЦЕНАРИЙ 
БЕСПОМОЩЕН

 Что в новом «Пре-
ступлении и наказа-
нии» радует, так это 
актерская работа. Иван 
Янковский крайне хо-
рош - хоть в сюжете 
явный перебор с его 
безумствованием, на-
гими плясками и очень 
уж яркими видениями 
(может, Родя у Мирзо-
ева просто псих?), от-
личная Дуня у Любови 
Аксеновой.

Бесподобен Олег Ду-
ленин в роли Семена 
Захарыча Мармеладо-
ва. Но впечатление от 
прекрасных монологов 
актеров, чувствующих 
и понимающих Досто-
евского, выстрадавших 
его, рассыпается, едва 
натыкаешься на смыс-
ловую пустоту вместо 
авторского приложе-
ния великого текста к 
текущей эпохе.

Выдающуюся игру 
обесценивает слабый, 
ученический, при этом 
претенциозный сцена-
рий (Александра Жано-
ва, Анастасия Мирзое-
ва), разукрашенный 
метарюшечками и не-
лепостями вроде вре-
менно оживающих чу-
чел кошек у Пашеньки, 
квартирной хозяйки 
Раскольникова (Мария 
Смольникова), которая 
к тому же хранит в ши-
фоньере мумию своей 
умершей дочери. Это 
все по-своему красиво, 
но отвлекает от смысла 
«Преступления и нака-
зания».

В сериале Владимира 
Мирзоева достаточно 
ляпов - например, еще 
живому, истекающему 
кровью Мармеладову 
не вызывают скорую, 
потому что, как замеча-
ет Лебезятников, «у не-
го страховки нет». Все 
происходит, напомню, 
в России наших дней.

Амалию Ивановну, 
квартирную хозяй-
ку Мармеладовых в 
романе, заменили на 
Амалию Карловну, 
держательницу борде-
ля (Мариэтта Цигаль-
Полищук), позаимство-
вав имя персонажа у 
Салтыкова-Щедрина. 
Звучат цитаты из «Бра-
тьев Карамазовых», 
«Записок из подполья» 
и наверняка много чего 
еще. Неужели это все. 
Стоило ли огород го-
родить.

Сергей ЕФИМОВ.
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Тихон Жизневский в сериале 
сыграл Разумихина.

 Что не так 
с сериалом 

«Преступление 
и наказание» 

(18+).

Раскольников 
(Иван Янковский) 

время 
от времени вынужден 

объясняться 
с Чертом (Борис 
Хвошнянский).
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Чего-чего, 
а голых 
танцев 

на столе 
в тексте 

Достоевского 
точно 

не было. 

Твари вы дрожащие, 
а говорили - право имеете!
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Елена АРАКЕЛЯН

Почему она подорожала 
в два раза сильнее 
сливочного масла?

ОТ РУК ОТБИЛАСЬ
 Вы весной на даче картош-

ку посадили? Собрали, в по-
греб мешки сложили? Если 
да - поздравляем! Ведь вло-
жение это оказалось, если 
не считать затраты на свой 
ручной труд и дорогу на дачу, 
покруче банковских вкладов.

Потому что чемпион Рос-
сии среди продуктов по по-
дорожанию с начала года… 
Нет, не сливочное масло, про 
которое столь много разго-
воров, а та самая картошка. 
По данным Росстата, масло 
с 1 января выросло в цене 
«всего» на 23,4%. Картофель 
же - на 54,7%! А если срав-
нивать не с началом года, а 
с прошлым октябрем, то уже 
более чем на 65%.

Летом бодрый рост цен на 
картошку, как и на овощи из 
«борщевого набора», тради-
ционно объясняли сезонным 
фактором. Дескать, осенью 
начнется массовая уборка и 
все подешевеет.

С капустой, свеклой и мор-
ковкой так и произошло. А 
картошка ведет себя совсем 
не по сезону. Ей с августа до 
зимы дешеветь полагается. 
Но она, немного скинув в 
цене в сентябре, за октябрь 
подорожала аж на 5,3%.

НЕ БЫЛО Б НЕСЧАСТЬЯ, 
ДА СЧАСТЬЕ ПОМОГЛО

В этом году во всех бедах 
сельского хозяйства принято 
винить «аномальную пого-
ду». Заморозки, засуха, про-
ливные дожди - что-нибудь 
во многих регионах да слу-
чилось.

Но, оказывается, есть «бе-
ды» и посерьезнее. Напри-
мер, прошлогодний рекорд-
ный урожай.

- В России с начала 2000-х 
очень успешно развивался то-
варный сектор (то есть сель-
хозпредприятия и фермеры, а 
не личные огороды, которые 
вплоть до конца 90-х давали 
львиную долю выращенной в 
стране картошки. - Ред.). Ес-
ли тогда в этом секторе про-
изводили порядка 2 млн тонн 
картофеля, то в последние 
годы - почти в четыре раза 
больше. В прошлом году был 
абсолютный рекорд - 8 млн 
600 тысяч тонн, так удачно 
сложились и погодные, и 
многие другие факторы, - 
проводит для «КП» экскурс 
в историю вопроса с нынеш-
ними ценами исполнительный 
директор Картофельного со-
юза Алексей Красильников. - 
В итоге наши растениеводы 
«объелись» этой картошкой.

Что значит «объелись»? А 
просто из-за богатого уро-

жая цены упали ниже тех, в 
расчете на которые товарные 
хозяйства готовы картошку 
выращивать.

- Мы в прошлом году вош-
ли в сентябрь-октябрь с от-
пускной ценой на уровне 
11 - 13 рублей в среднем по 
России. И в этом коридоре 
отпускная цена у сельхоз-
производителей сохранялась 
практически до мая, - объ-
ясняет Красильников. - Это 
на уровне себестоимости, а 
где-то ниже. Отдельные кар-
тофелеводы часть своей про-
дукции даже были вынужде-
ны уничтожить. Закапывали 
в оврагах, на полигонах. Что-
бы не нести дальше затраты 
на хранение убыточного и 
теряющего качество (по-
простому говоря, гниюще-
го. - Ред.) товара.

Как рассказала «КП» до-
цент кафедры аудита и нало-
гообложения Государственно-
го университета управления  
Людмила Самоделко, в неко-
торых регионах закупочные 
цены для крестьян зимой 
упали вообще до 3 рублей за 
кило, картофелехранилища 
были забиты. Эх, ту бы кар-

тошечку да сейчас! Но так не 
бывает.

И потому в нынешнем сезо-
не часть картофелеводов, на-
мучившись с продажей уро-
жая, решила переключиться 
на более выгодные культу-
ры - подсолнечник, рапс, са-
харную свеклу. И площади 
под картофельный урожай 
2024 года сократились где-
то на 20 тысяч гектаров. Это 
около 6,5% товарного секто-
ра. Плюс погода добавила не-
приятностей.

И вот итог: Минсельхоз 
прогнозирует, что в этом го-
ду - с учетом меньших пло-
щадей и погоды - соберем 
7,3 млн тонн картошки (еще 
раз: в прошлом году было 
8,6 млн тонн).

УДАРИМ ЛОПАТОЙ 
ПО ДЕФИЦИТУ

Но панику в сторону! Дефи-
цита картошки при всех этих 
напастях не будет. Даже без 
учета картошки египетской. 
Ведь цифры выше не учиты-
вают огороды граждан. А эта 
картошка тоже съедается и 
отчасти, через перекупщи-
ков, попадает на оптовые ба-
зы и рынки.

Короче, берем калькулятор 
заново.

- Нам для еды надо, исходя 
из среднедушевого потребле-
ния 54 - 55 кг в год, которое 
фиксирует сейчас Росстат, 
порядка 7 - 8 млн тонн кар-
тофеля, - продолжает под-
счеты Красильников. - Но! 
В прошлом году, если учиты-
вать все категории хозяйств, 

включая и население, было 
накопано около 19 млн тонн 
(то есть более 55% урожая - из 
личных огородов). Даже при 
самых осторожных прогнозах 
с учетом хозяйств населения у 
нас в этом году будет не мень-
ше 15 млн тонн.

Получается, что картофель 
не то что в дефиците - его да-
же в нынешний неурожайный 
год завались? Почему тогда 
цены растут?

Момент первый - запасы 
в погребах граждан хотя и 
снижают спрос, но все же по 
большей части в ценообра-
зовании не участвуют. Сам 
собрал - сам съел.

Но и с урожаем от «товар-
ных» хозяйств не все нынче 
просто.

- Торговые сети у нас очень 
любят крупный, отборный 
картофель. А его в этом сезо-
не в связи с погодными усло-
виями недобор, - поясняет 
исполнительный директор 
Картофельного союза.

А тем временем «отборный 
картофель» в Москве прода-
ется где-то по 100 рублей за 
кило мытый и по 80 - в пер-
возданном грязненьком ви-
де. Как снизить цену? Один 
из вариантов, который об-
суждается в этом сезоне, - 
увеличить предложение в 
магазинах за счет импорта. 
А в следующем году «товар-
ный сектор» планирует на-
ращивать площади посева. 
Так обычно и бывает, когда 
какой-то товар становится 
дорогим и выгодным для 
производителя.

Дорога картошка к обеду
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ЧТО ДЕЛАТЬ

Три шага 
к дешевым 
корнеплодам

С точки зрения обычного по-
купателя, нынешняя ситуация 
выглядит абсурдом. Получает-
ся, цены взлетели из-за прошло-
годнего рекордного урожая… А 
нельзя сделать так, чтобы без 
таких «качелей»?

По словам исполнительного 
директора Картофельного сою-
за Алексея Красильникова, вот 
что может помочь отрасли уве-
реннее смотреть в завтрашний 
день и снабжать нас недорогими 
корнеплодами.

➊  Более активное 
развитие 
переработки (фри, 
чипсы и т. п.).

В Европе туда уходит не менее 
половины картофеля. А это сек-
тор порентабельнее, чем просто 
продажа «с поля».

 

➋  Развитие экспорта, 
в том числе 
картофелепродуктов 
(тех же чипсов).

Когда у картофелеводов пада-
ет прибыль, они снижают произ-
водство, предложение уменьша-
ется - и цены взлетают еще выше.

При грамотной же организа-
ции экспорта появляется сти-
мул наращивать производство, 
от чего растет конкуренция и на 
внутреннем рынке - а это стаби-
лизирует цены. В качестве при-
мера эксперты обычно приводят 
рынок свинины, которая активно 
поставляется за границу и при 
этом дорожает у нас медленнее 
других видов мяса.

 

➌ Строительство 
картофелехранилищ.

По оценкам Картофельного 
союза, не хватает мощностей 
где-то на 1,5 - 2 миллиона тонн 
картошки. Их надо либо модерни-
зировать, либо построить новые. 
Нехватка хранилищ способству-
ет резкому взлету цен в несезон.

- Минсельхоз выделяет суб-
сидии на строительство и мо-
дернизацию овощехранилищ и 
картофелехранилищ,  - расска-
зывает Красильников.  - Но на-
ше желание  - чтобы эти деньги 
шли в первую очередь на высо-
котехнологичные хранилища с 
оборудованием, которое макси-
мально могло бы продлить срок 
хранения - от урожая до урожая 
(для этого в хранилище нужна 
не просто система вентиляции, 
а полноценное холодильно-
климатическое оборудование; 
цена вопроса - много десятков, 
а то и под сотню миллионов руб-
лей. - Ред.). Такие практики уже 
есть, в частности, в Подмосковье. 
И мы торговым сетям демонстри-
ровали, что картофель прошлого 
урожая долежал и сохранил при-
личное качество аж до августа. 
Такой продукт успешно мог бы 
конкурировать с дорогим импор-
том, которым насыщают наши 
прилавки в мае-июне.

7 - 8 млн тонн картофеля - на еду

            2,5 млн тонн - на переработку 
             (чипсы, фри, картофельный крахмал)

800 тыс. тонн - семенной фонд 
для сельхозпроизводителей (плюс около 
1 млн тонн оставляет на семена население)
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Оценки Картофельного союза.

СКОЛЬКО 
ВЕШАТЬ 
В ТОННАХ

В год нам нужно:

• 30 октября 2023 г. 
• 27 ноября 
• 25 декабря 
• 29 января 2024 г. 
• 26 февраля 
• 25 марта 
• 22 апреля 
• 27 мая 
• 24 июня 
• 29 июля 
• 26 августа 
• 30 сентября 
• 28 октября 

27,8
27,6
28
30
30,4
30,2
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40
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КОНКРЕТНО

ТАК МЕНЯЛАСЬ
СТОИМОСТЬ 
НА ПРИЛАВКЕ

(руб/кило картофеля, 
в среднем по России)

По данным Росстата.

Итого: 
+65,5% за год
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Светлана БОРИСОВА

С весны в регионе 
стартует сезон 
дорожных работ,  
а в преддверии зимы 
муниципалитеты 
региона уже 
начали подводить 
некоторые итоги.

КАК В РАЙОНАХ?
112 участков дорог общей 

протяженностью более 65 км 
отремонтировали в Тюмен-
ском районе в 2024 году в рам-
ках национального проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги».

Работы завершены, идет 
приемка объектов, сообщи-
ла глава муниципалитета Ольга 
Зимина по итогам заседания 
коллегии районной админи-
страции. Как отметила глава 
района, затяжные августов-
ские и сентябрьские дожди 
сдвинули график, но в октяб-
ре дорожники наверстывали 
его усиленными темпами.

6,5 км дорог привели в нор-
мативное состояние за счет 
средств местного бюдже-
та. Обустроены остановки в 
Луговом, Новотарманском, 
Перевалово, Богандинском. 
В деревне Елань сделали раз-
воротную площадку и остано-
вочный комплекс.

В селе Луговое завершает-
ся асфальтирование троту-
ара на улице Центральной 
протяженностью более двух 
километров. Также до конца 
недели дорожники сдадут тро-
туары в деревне Патрушева.

- Большая работа проведена 
на площадках ИЖС. Полно-
стью обустроен микрорайон 
Южный в поселке Винзили, 
завершается строительство на 
ИЖС для многодетных семей 
в поселке Московский. Про-
должились в этом году работы 
на площадках в деревнях Па-
дерина и Ушакова. Присту-
пили к разработке проектной 
документации на строитель-

ство автомобильных дорог в 
квартале «Семейный» в дерев-
не Большие Акияры, - расска-
зала Ольга Зимина.

В Сорокинском районе 
благодаря нацпроекту отре-
монтировано более 8,6 км ре-
гиональных дорог. Один из 
крупных объектов ремонта 
- участок автомобильной до-
роги Ишим - Викулово, кото-
рый проходит рядом с селом 
Большое Сорокино. Подряд-
ная организация обновила че-
тырехкилометровый участок. 
Уложила более 28 тысяч квад-
ратных метров асфальтобе-
тонного покрытия, заменила 
старое ограждение, нанесла 
разметку.

Также обновили подъезд к 
деревне Вознесенка и восста-
новлен изношенный участок 
дороги Большое Сорокино - 
Знаменщиково перед пово-
ротом на деревню Серёгина.

Завершены работы и на 
автодороге Абатское - Мас-
лянский в Абатском районе. 
Здесь заменили асфальт про-
тяженностью 2,3 километра. 
Во время выполнения работ 
провели фрезерование су-
ществующего покрытия, что 
позволило подготовить до-

рожное основание для даль-
нейших работ. Специалисты 
выровняли и усилили осно-
вания с добавлением нового 
щебня, обеспечив прочность 
дорожного полотна. Уложено 
новое двухслойное асфальто-
бетонное покрытие, укрепле-
ны обочины. Это существенно 
повысит безопасность движе-
ния.

Ремонтные работы ведутся 
в рамках реализации проек-
та «Региональная и местная 
дорожная сеть» нацпроекта 
«Безопасные и качественные 
дороги». В текущем году в Тю-
менской области запланиро-
ваны работы на 170 объектах, 
включая два моста и два путе-
провода.

В Исетском районе тоже об-
новили асфальт. Подрядчик 
обновил «дорожную одежду» 
общего пользования регио-
нального значения Шадринск 
- Ялуторовск. Работы прово-
дились на участках км 107 - 
108, км 110+550 - км 111+300 
и км 121 - 125.

Кроме того, были проведе-
ны дополнительные меропри-
ятия по укреплению обочи-
ны, ремонту тротуара, а также 
заменены 8 автопавильонов. 

Эти улучшения направлены 
на повышение безопасности 
дорожного движения и созда-
ние удобства для пешеходов.

РАБОТЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
В этом году в регионе отре-

монтировано 238 км автомо-
бильных дорог, в том числе 
178 км в рамках националь-
ного проекта «Безопасные и 
качественные дороги». Про-
должается строительство 
крупных объектов, напри-
мер развязок на Червишев-
ском и Московском трактах. 
Так, на последнем объекте 
появятся новые надземные 
переходы. Они будут удоб-
ными для мам с колясками и 
маломобильных пешеходов. 

Переходы оснастят лифтами и 
системами освещения. Сейчас 
специалисты заливают фунда-
мент лифтовой шахты право-
го павильона. Армированный 
каркас уже готов, забиты сваи 
под устройство лестничного 
пролета. В ближайшее время 
начнется возведение опор для 
пролета надземника. Кстати, 
длина пролета составит 45 
метров.

В составе пешеходных пере-
ходов запроектированы авто-
бусные остановки и тротуары. 
На площадке идет подготовка 
к выносу из зоны строитель-
ства коммуникаций и началу 
строительства путепровода на 
улице Сергея Джанбровского 
через Московский тракт. На-

Дела дорожные подходят       к завершениюДела дорожные подходят       к завершению

 ■ КСТАТИ
Заместитель губернатора Тюменской области Сергей Шу-

стов провел заседание проектной группы по безопасности дорож-
ного движения. Рассмотрены вопросы безопасности на дорогах в 
период межсезонья и предстоящий зимний период. Принято решение 
о снижении скорости на опасных участках федеральных трасс в пе-
риод сильных снегопадов и при гололедных явлениях. Разговор шел 
и об изменении системы фотофиксации нарушений ПДД в регионе.

В Госавтоинспекции уже разработали онлайн-карту, на которой 
совмещены места совершения ДТП и размещения камер на феде-
ральных дорогах. С помощью этой карты камеры на автодорогах 
будут перемещаться на более аварийные участки, чтобы снизить 
там аварийность. Как работают комплексы фотовидеофиксации, 
наглядно показывает статистика Госавтоинспекции.

- Согласно проведенному анализу аварийности в местах примене-
ния комплексов, за период с 1 сентября по 27 октября 2024 года в 
сравнении с аналогичным показателем прошлого года по количеству 
ДТП достигнуто снижение с 24 до 10 (минус 58,3%), по погибшим - с 
9 до 1 (минус 88,9%), по раненым - с 46 до 13 (минус 71,7%), - от-
метили в ведомстве.
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помним, что весь объект пла-
нируется построить до конца 
2026 года, работы здесь про-
должатся даже зимой.

- С точки зрения устройства 
асфальтобетонного покрытия 
сезон дорожных работ завер-
шился, поскольку это привя-
зано к температуре. В осталь-
ном работы продолжаются. 
Где-то мы устанавливаем ба-
рьерные ограждения, где-то 
строим, отсыпаем земельное 
полотно, в том числе и в зим-
ний период, - пояснил началь-
ник Управления автомобиль-
ных дорог Тюменской области 
Андрей Ковалев.

Отметим, что помимо до-
рожников в ремонте участвует 
и Госавтоинспекция. Ее со-
трудники включаются в про-
цесс с момента согласования 
проектной документации, а 
во время самих работ контро-
лируют обеспечение безопас-
ности.

- После завершения ремонта 
мы осуществляем постоянный 
контроль, смотрим, как ве-

дет себя дорожное полотно. 
Мы также можем запретить 
проведение дорожных работ, 
если они не соответствуют 
безопасности, - говорит на-
чальник отделения дорожного 
надзора регионального управ-
ления Госавтоинспекции Мак-
сим Зайцев.

Стоит отметить, что тю-
менские дороги продолжа-
ют вызывать восхищение. В 
очередной раз похвалил их 
участник конкурса «Мастер 
года». Напомним, что фи-
нал всероссийского состя-
зания педагогов и мастеров 
среднего профессионального 
образования прошел осенью 
в областной столице. Темой 
открытого урока преподавате-
ля Курского автотехнического 
колледжа Дмитрия Медведева 
стали проезды регулируемых 
и нерегулируемых перекрест-
ков.

- Моя тема очень важная и 
актуальная, потому что боль-
шое количество дорожно-
транспортных происшествий 
происходит именно на пере-
крестках, что подтверждает 
статистика. Плюс студенты 
автошкол нередко провали-
вают экзамен в ГАИ именно 
по теме перекрестков, - рас-
сказал Дмитрий Медведев.

Тюменская область, по его 

словам, удивила. Как профес-
сионал в области автодела, он 
особенно отметил качество 
дорог. Еще раньше Дмитрий 
читал, что Тюменская область 
является лидером реализации 
нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные дороги», и теперь 
убедился в этом на месте.

- Думаю, город большой, 
практически миллионник, за-
еду куда-нибудь в закоулки и в 
любом случае увижу разруху. 
Однако нет, этого не было. 
Я побывал в разных скверах, 
был приятно удивлен, что 
у вас их так много. Я был в 
разных городах, и мало где 
можно было увидеть столь-
ко озелененных территорий. 
Тобольск поразил своей кра-
сотой, Абалак - атмосферой, 
я будто почувствовал себя в 
другом времени. Благодарен 
правительству Тюменской об-
ласти за возможность многое 
увидеть и зарядиться впечат-
лениями, - поделился Дмит-
рий Медведев. 

Дела дорожные подходят       к завершениюДела дорожные подходят       к завершению  ■ НА ЗАМЕТКУ
От села Кулаково до СНТ 

«Подушкино», в районе ИЖС 
«Кипрея», в 2025 году запла-
нирован ремонт дороги.

- В целом у нас разработана 
проектная документация на 
реконструкцию от Тюмени 
до Каменки с расширением 
до шести полос. Это большой 
проект, к работам приступим 
после разработки документов 
планирования и формирова-
ния участков под размеще-
ние объектов, - отметил во 
время прямой линии глава 
региона Александр Моор.

Также он рассказал, что в 
2025 - 2026 годах пройдет ре-
монт разрушенных участков 
дороги от деревни Понизов-
ка до санатория «Ахманка». 
Расширение дороги Тюмень 
- Салаирка в ближайших 
планах не предусмотрено, 
но, по словам губернатора, 
будет вестись ремонт дороги.

Старотобольский тракт тре-
бует расширения от улицы  
Республики до границ Тюме-
ни. На разработанную проект-
ную документацию уже полу-
чено положительное решение.

- Было много вопросов 
по Старотоболькому трак-
ту. Будем смотреть исходя 
из дополнительных доходов 
бюджета, там много пред-
приятий и большой поток 
коммерческого транспорта. 
Район застраивается, и по-
этому он есть в наших пла-
нах, - уточнил губернатор.

На пешеходный переход и 
остановку на федеральной 
трассе в селе Покровское уже 
разработана проектная доку-
ментация. Моор напомнил, 
что этот вопрос уже подни-
мался на одной из прямых 
линий ранее. Глава региона 
отметил, что уже идет изъятие 
земельных участков, ожида-
ется экспертиза, после чего 
начнется строительство.

Тюменская область представи-
ла свою интеллектуальную транс-
портную систему (ИТС) на выстав-
ке «Дорога-2024».

В Екатеринбурге состоялась 
крупнейшая специализированная 
выставка. Это знаковое событие 
для дорожной отрасли, организо-
ванное при поддержке Минтранса 
и Федерального дорожного агент-
ства. На выставке собрались пред-
ставители власти, бизнеса, науки, 
производители техники и материа-
лов, а также эксперты дорожного 
хозяйства.

Заместитель начальника 
Главного управления строи-
тельства Тюменской области 
Андрей Чистяков поделился с 
участниками выставки результа-
тами внедрения интеллектуальной 
транспортной системы.

Подсистема управления обще-
ственным транспортом появилась 
в Тюмени в 2011 году на основе 
навигационных данных. Сейчас на 
новой платформе она масштабиру-
ется на весь регион. Специалисты 
ситуационного центра ИТС, кото-
рый базируется на тюменском ав-

товокзале, в режиме реального 
времени могут отслеживать пере-
движение автобусов, например, в 
Ишимском районе.

В систему внесены маршруты 
автобусов и расписание их дви-
жения. ИТС позволяет следить за 
выполнением рейсов и соблюде-
нием маршрутов, контролировать 
перевозчиков и повышать каче-
ство перевозок.

Для горожан эта система транс-
формировалась в приложения «Тю-
менский транспорт» и «Транспорт 

72». Благодаря развитию ИТС от-
слеживать движение автобусов 
можно и с помощью других при-
ложений, которые поддерживают 
картографию и геолокацию.

Сейчас ИТС Тюменской обла-
сти - это большая интеграционная 
платформа, которая объединяет 
несколько подсистем:

 ✓ подсистема мониторинга 
параметров транспортного по-
тока дает понимание о количе-
стве и направлении движения 
автомобилей;

 ✓ «Диспетчерское управление 
транспортом служб содержа-
ния дорог (ДУТССД)» помога-
ет контролировать работу 
подрядных организаций, на-
правлять технику на решение 
первоочередных задач;

 ✓ региональная подсистема све-
тофорного управления позволяет 
создавать «зеленые волны» и раз-
гружать перекрестки;

 ✓ подсистема мониторинга 
и управления общественным 
транспортом дает понимание 

о движении автобусов и транс-
лирует данные в приложения 
для пассажиров;

 ✓ подсистема метеомонито-
ринга позволяет координиро-
вать работу дорожных служб 
в связи с погодными условиями;

 ✓ подсистема видеонаблю-
дения, детектирования до-
рожно-транспортных про-
исшествий и чрезвычайных 
ситуаций позволяет опера-
тивно реагировать на ДТП, 
анализировать причины ава-
рий и принимать решения по 
их профилактике.

- ИТС должна быть саморегу-
лируемой системой. Алгоритмы 
принятия решений понятны. Чело-
век в ней нужен до того момента, 
пока мы не увидим, что система 
самообеспечена. Она сама ви-
дит аварийно опасные участки, 
генерирует мероприятия, которые 
нужны. Она сама составляет план 
дорожных работ исходя из норма-
тивного состояния, сама перерас-
пределяет транспорт. К этой цели 
мы движемся, - отметил Андрей 
Чистяков.

 ■ В ТЕМУ
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Светлана БОРИСОВА

Гастрономическая 
культура становится 
одной из визитных 
карточек региона. 
Попробовать Сибирь 
на вкус приезжает 
все больше гостей.

ЛОКАЛЬНАЯ КУХНЯ
Тюменская область предста-

вила туристические кейсы по 
развитию локальной гастро-
номии на международной вы-
ставке индустрии гостепри-
имства «ПИР Экспо», которая 
прошла в Москве в конце ок-
тября. Также регион презен-
товал успешные практики и 
тренды ресторанного рынка 
в локальной кухне.

Как отметила директор де-
партамента потребительского 
рынка и туризма Мария Трофи-
мова, развитие гастрономиче-
ского направления выступает 
как катализатор, усиливая лю-
бой туристический продукт.

- В Тюменской области 
активно формируются га-
строномическая культура и 
собственная идентичность. 
Ресторанная индустрия задает 
яркие тренды и рождает новые 
концепции, а также прочно 
ассоциируется с сибирски-
ми блюдами и продуктами. 
Стоит отметить большую га-
строномическую программу 
области на выставке-форуме 
«Россия», которая неразрывно 
связана с историей региона. 
Мы продолжаем погружаться 
в исторический контекст, изу-
чаем вкусовые пристрастия 
великих сибиряков, которые 
прославили наш край. Так по-
являются рецепты и блюда, 
которые интегрируются в ме-
ню. Без серьезного научного 
подхода невозможно создать 
и продвинуть гастрономиче-
скую составляющую, которая 
подтверждается исторично-
стью места, - рассказала Тро-
фимова.

Напомним, что на выстав-
ке «Россия» регион предста-
вил блюда, которые подавали 
на свадьбе в Тобольской гу-
бернии: блинчатые пироги, 
загибни с черникой, осётр 
с икорным соусом и другие. 

Как тогда подметил дирек-
тор Агентства туризма и про-
движения Тюменской области 
Дмитрий Пухов, направление 
гастрономического туризма 
- это то, что актуально во все 
времена. 

- Область не отличается 
какими-то ярко определен-
ными традициями. У нас здесь 
была культурная солянка. Мы 
нашли те уникальные блюда, 
которые, на наш взгляд, гото-
вились именно в Тобольской 
губернии. Например, кара-
вай. В Сибири его украшали 
не просто лепниной в виде 
цветочков, ягод или птиц. 
Обязательно брали веточки 
фруктовых деревьев, их об-
матывали тестом, запекали. 
После свадьбы все гости раз-
ламывали это тесто и заби-
рали себе по кусочку - как 
счастье, которое они прино-
сили в свой дом. Это рецепт 
старообрядцев из Уватского 
района. Также мы нашли ре-
цепт блинчатого пирога. Его 
готовили именно на свадьбу, 
- рассказывала организатор 
исторических ужинов Лидия 
Носова.

Исторические рецепты по-
вара адаптируют под совре-
менность. Так, в сладком 
блинчатом пироге - чатни из 

яблок, гречишный мёд. В де-
серте использовали карамели-
зированный фундук, который 
придает терпкость. При при-
готовлении жареного осетра 
с икорным соусом были ис-
пользованы маринованный 
папоротник и икра рыб трех 
видов: кета, палтус, щука.

Особое внимание шеф-
повара уделили киселю. Ре-
вень запарили в лимонном со-
ке, гречишном мёде, пробили 

его и получили субстанцию, 
которая дает основу самого 
киселя. Массу загустили, оста-
вили на два дня в холодильни-
ке. Затем блюдо украсили мо-
роженым из овсяных хлопьев, 
добавили свежих ягод.

Маржетки (по сути, хворост) 
сделали с помощью специ-
ального инструмента. К ним 
в качестве соуса добавлены со-
леная карамель и пудра из ка-
рамелизированного фундука.

ОБМЕН КУЛИНАРНЫМ 
ОПЫТОМ

По мнению столичных экс-
пертов, Тюменская область 
входит в число лидеров гастро-
номического направления. 
Одним из драйверов развития 
стал межрегиональный про-
ект, в рамках которого лучшие 
тюменские шеф-повара отпра-
вятся на стажировку в ведущие 
рестораны Москвы. Они будут 
исследовать локальную иден-

Вкусный туризмВкусный туризм

 ■ НА ЗАМЕТКУ
В рамках межрегионального сотрудничества 450 южноуральцев 

прибыли в Тюмень. На перроне для них подготовили развлекательную 
программу с викторинами и розыгрышем подарков от туристического 
бренда Visit Tyumen.

Соглашение о сотрудничестве между Тюменской и Челябинской 
областями было заключено в 2023 году. В результате был создан 
совместный проект «Дорогами открытий», рассказал руководи-
тель Агентства туризма и продвижения Тюменской области 
Дмитрий Пухов.

Железнодорожный состав из десяти вагонов следует по маршруту 
Челябинск - Тюмень - Тобольск - Челябинск. В расписании учитывают 
удобное для туристов время отправления и прибытия на станции.

- Наша семья любит путешествовать, и мы решили приехать к вам 
на первом туристическом поезде. В Тюмени не первый раз, но очень 
хотим посетить экскурсии, прогуляться по первому русскому городу 
Сибири, увидеть достопримечательности, узнать подробности об 
истории и развитии региона, - поделилась туристка Елена Михуля.

Поезд курсирует в рамках проекта «Дорогами открытий», который 
реализуется между туроператорами Челябинской и Тюменской об-
ластей, а также Уральским филиалом АО «Федеральная пассажир-
ская компания».
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тичность, формировать гастро-
номический облик и приме-
нять полученные знания на 
практике.

- Москва и Тюменская об-
ласть развивают стратегию 
встречных туристических по-
токов. Жители этого региона 
составляют значимую долю 
в нашем турпотоке, растет и 
трафик из столицы России в 
Тюменскую область. В 2023 го- 
ду регион посетили более  
80 тысяч туристов. Мы рабо-
таем по разным направлени-
ям, особое внимание уделяем 
гастрономическому туризму. 
Для этого не только продви-
гаем гастроповестку Москвы 
и Тюмени среди путешествен-
ников, но и способствуем тому, 
чтобы обменивалась опытом 
наша отрасль, - рассказала  
и. о. заместителя генерального 
директора автономной неком-
мерческой организации «Про-
ектный офис по развитию туриз-
ма и гостеприимства Москвы» 
Анна Нефедова.

Так, в рамках проекта име-
нитые шеф-повара, эксперты, 
владельцы ресторанов побы-
вали в Тюмени в гастрономи-
ческой экспедиции в конце 
прошлого года. Как отмети-
ла Анна Нефедова, Сибирь - 
мощный, узнаваемый бренд, а 
тюменская кухня, ее идентич-
ность могут выигрышно рабо-
тать на увеличение турпотока 
в регион.

Но не только в областной 
столице развивается гастро-
номический туризм. В духов-
ной столице региона только 
за последние полтора года от-
крылись 13 заведений обще-
ственного питания, здесь тоже 
активно взялись за развитие 
гастрономического туризма.

Как отметили местные вла-
сти, это тренд, который начали 
развивать в городе несколько 
лет назад, когда по инициативе 
владельцев заведений общепи-
та появился первый гастрофес-
тиваль. Тогда стало понятно, 
что событие представляет ин-
терес не только для местных 
жителей, но и для гостей.

- Развивая Тобольск, пони-
маем, что нужно увеличивать 

количество сервисов для на-
ших гостей. Администрация 
города активно работает над 
тем, чтобы появлялись новые 
интересные точки обществен-
ного питания, в том числе те-
матические и с изюминкой. 
Разнообразие таких мест при-

влекает к нам гостей, - расска-
зали представители админи-
страции города.

Отметим, что в Тобольске 
до 2030 года шесть заведений 
общепита откроют в рестав-
рируемых объектах культур-
ного наследия. В проектируе-
мых гостиничных комплексах 
распахнут двери три ресторана. 
Еще два хотят открыть в бу-
дущем Менделеев-парке и на 
набережной.

Напомним, что в 2023 году 
город принял более 320 ты-
сяч туристов. По сравнению с  
2022 годом зафиксирован рост 
туристического потока при-
мерно на 60 тысяч человек. Это 
только те туристы, кто остался 
в городе с ночевой, без учета 
экскурсантов, которые приез-
жают на один день, чтобы бы-
стро осмотреть достопримеча-
тельности. Власти стараются, 
чтобы здесь проходили инте-
ресные события, мероприятия, 
чтобы гости задерживались на 
несколько дней.

Администрация Тобольска 
заинтересована в появлении 
инвесторов, которые создают 
новые объекты размещения. 
В пиковые туристические 
периоды загрузка гостиниц 

в исторической части города 
достигает ста процентов. Что 
касается ресторанов и кафе, 
нагрузка на них также увели-
чивается во время проведения 
массовых событийных меро-
приятий. Когда в городе идут 
главные концерты фестиваля 
«Лето в Тобольском кремле», 
вечером не найти свободного 
места в ресторане. До 2030 года 
в городе, согласно мастер-пла-
ну, планируют открыть около 
тысячи посадочных мест, сей-
час их примерно 400.

Отметим, что за это лето ре-
гион посетили 1 миллион 495 
тысяч туристов. Турпоток за 
три месяца вырос на 11% по 
сравнению с летом 2023 года. 
На путешествия гости потра-
тили более 10 млрд рублей. Об 
этом сообщает информацион-
ный центр регионального пра-
вительства.

Наибольшее количество че-
ловек прибыло в Тюменскую 
область из субъектов Ураль-
ского федерального округа, 
Республики Башкортостан, 
Пермского края, Омской, Ке-
меровской, Новосибирской 
областей и из других.

Доля туристов из Москвы и 
Санкт-Петербурга увеличилась 
на 12% к прошлому году, из  
Республики Татарстан - на 64%.

 ■ КСТАТИ

За счет механизма комплексного 
развития территорий (КРТ) планиру-
ют развивать внутренний туризм в 
Тюменской области. Такая возмож-
ность появилась после принятия 
депутатами Тюменской областной 
думы изменений в закон «О разви-
тии внутреннего и въездного туриз-
ма в Тюменской области».

- Также у властей появилось 
право определять оператора КРТ 
и оказывать ему поддержку в виде 
субсидий и госгарантий, бюджетных 
инвестиций. В качестве оператора 
выступает организация с 50-про-
центным участием государства - 
аналог индустриальных парков. Она 
и будет искать инвесторов, которые 
реализуют турпроекты на землях 
КРТ, при этом обеспечивая необ-
ходимой инфраструктурой - дорога-

ми, инженерными сетями и другими 
объектами, - рассказал директор 
департамента инвестиционной 
политики и господдержки пред-
принимательства Тюменской 
области Анатолий Картухин.

По его словам, инструментарий, 
разработанный корпорацией «Ту-
ризм.РФ» вместе с Минстроем, по-
зволяет передавать участки через 
торги или через договоры аренды.

Принятие закона способствует 
повышению инвестиционной при-
влекательности тюменской тури-
стической отрасли, развитию вну-
треннего туризма, а это, в свою 
очередь, дает новые возможности 
для развития малого бизнеса.

 ■ В ТЕМУ

Тюменская область презенто-
вала успешные практики межре-
гионального сотрудничества на 
туристическом форуме «Большой 
Урал». Делегация региона, как 
регион-партнер форума, орга-
низовала панельную дискуссию 
«Проекты межрегионального со-
трудничества в сфере туризма», 
на которой обозначила важность 
кросс-регионального взаимодей-
ствия между субъектами страны 
для генерации и распределения 
турпотока.

- Тюменская область - это 
один из немногих субъектов, 
который открыт к творчеству, 
к идеям, к развитию, причем 
к любым. Например, Тюмень 
придумала прекрасный термин 
«морезаменитель», и это рабо-
тает. В Уральском федеральном 
округе Тюмень выступала иници-
атором создания межрегиональ-
ных маршрутов и продолжает 
работать в этом направлении, 
- отметила директор Ассоци-
ации туроператоров России 
Майя Ломидзе.

Регион сотрудничает с 16 
субъектами России и реализует 
совместно ряд проектов. В даль-
нейшем планируется подписать 
соглашения еще с рядом регио-
нов, первым из которых станет 
Курганская область.

Руководитель Агентства ту-
ризма и продвижения Тюмен-
ской области Дмитрий Пухов 
подчеркнул, что мы не только 
привлекаем туристов, но и пред-
лагаем им различные варианты 
отдыха.

- Мы не конкурируем с другими 
регионами, а выступаем вместе 
как единый большой отраслевой 
партнерский проект. Мы работа-
ем на развитие туризма по всей 
стране, - сказал он.

В рамках форума «Большой 
Урал» был презентован новый 
продукт «Резиденция гостепри-
имства» на базе туристско-ин-
формационного центра на на-
бережной Туры. Он позволяет 
объектам и регионам-партнерам 
рассказать о своих продуктах в 
самом центре Тюмени.

Больше всего туристов в Тю-
менскую область приезжает из 
Югры, с Ямала, из Свердловской, 
Курганской, Омской, Челябин-
ской областей, Пермского края. 
Растет интерес к Тюменскому 
региону и у жителей Москвы, 
Московской области и Санкт-
Петербурга.
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КСТАТИ

Когда смотришь видео ребят с соревнований, соз-
дается ощущение, что они живут в каком-то ином 
измерении. Вот несколько секунд смотрят на го-
ловоломку, а потом берут ее в руки и стремитель-
ными, совершенно невидимыми движениями 
собирают за мгновения. Ты глазом моргнуть 
не успеваешь! Как будто в головах спорт-
сменов сверхмощный компьютер плюс еще 
многомерное пространство.

Наверняка, среди них много будущих талантливых 
строителей, конструкторов, в том числе и авиацион-
ных, отметили в авиастроительной компании «Яков-
лев». Предприятие  - разработчик и производитель 
российских гражданских самолетов МС-21 и SJ-100, 
названное в честь знаменитого советского авиакон-
структора. Компания «Яковлев» решила возродить 
традицию проведения чемпионатов России по спид-
кубингу. 22 - 24 ноября в Москве пройдет Yakovlev 
Russia Cup 2024, участники которого определят 
сильнейших в 17 дисциплинах.

Спорт

Скандальная олимпийская чемпионка по боксу алжирка Иман Хе-
лиф снялась в фотосессии для популярного журнала. Напомним, 
что на Играх-2024 в Париже все ее избитые соперницы в один голос 
утверждали, что дрались с мужчиной. В 1/8 финала итальянка Анжела 
Карини вообще отказалась продолжать бой и в слезах покинула ринг. 

А на днях французские СМИ рассказали про генетический тест, по 
которому выходит, что Хелиф отнюдь не женщина… Но, судя по этим 
фото, и так все ясно.

Анна КУКАРЦЕВА

Ребята из России 
побили рекорды  
по скоростной сборке 
кубика Рубика  
и заняли призовые 
места на масштабном 
чемпионате.

Наверное, каждый зна-
ет кубик Рубика - самую 
популярную головолом-
ку ХХ века. В начале  80-х 

мир буквально сходил от 
него с ума (некоторые в 
прямом смысле слова - до 
срывов). Головоломка бы-
ла желанным подарком и 
для взрослого, и для ре-
бенка. Дети резались «в 
Рубика» на переменах. 
Взрослые крутили голово-
ломку «кто быстрей» под 
рабочими столами. Прово-
дились чемпионаты, были 
свои чемпионы по сборке 
на скорость. К середине 
80-х интерес к нему пред-
сказуемо упал, но все же 
совсем головоломку не за-
были.

Оказывается, и в XXI 
веке проводятся соревно-
вания по удивительному 
виду спорта - спидкубингу, 
то есть скоростной сборке 
кубика Рубика и его мо-
дификаций. Четыре дня 
подряд, с 1 по 4 ноября, 
российская команда из 
семи человек принима-
ла участие в чемпионате 
Азии, который прошел в 
Куала-Лумпуре, в Малай-
зии. В основном участво-
вали азиатские команды: 
свыше 650 участников 
из более чем 25 стран.

Международные со-
ревнования проводились  
в 17 дисциплинах. 12-лет-
ний школьник из Москвы 
Тимофей Тарасенко вышел 
в финалы по 8 дисципли-
нам. Кроме него, такого 
не добился никто! 

В финале он занял три 
призовых места и трижды 
вошел в десятку лучших:

❶ Первое место в сбор-
ке мегаминкса. Здесь 

Тимофей установил новый 
рекорд Европы в единич-
ной попытке (23,45 секун-
ды) и по среднему времени 
(27,27 секунды). Кстати, 
предыдущие европейские 
рекорды тоже были у пар-
нишки, то есть он взял но-
вую планку, победив себя 
же.

❷ Кубик Рубика 2х2х2 -
2-е место (собрал за

1,43 секунды).

❸ Кубик Рубика
4х4х4 - третье ме-

сто (на сборку у Ти-
мофея шло 22,81 
секунды - и это 
новый российский 
рекорд!).

Кубик победителя
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ФАКТ

У мамы Тимофея Маргари-
ты Тарасенко мы спросили: 
как вырастить гения?

- Если честно, не знаю, на-
верное, принимать его та-
ким, какой он есть. Тимофей 
буквально с младенчества 
удивлял нас  - у него была 
отличная память. Уже в 3 - 
4 года он знал очень слож-
ные названия динозавров, 
где живут и чем питаются 
разные животные. При этом 
был усидчив и упорен - мог 
разбираться с пазлами, пока 
они у него не собирались. 
К школе у него была уже 
масса увлечений, включая 
бальные танцы. Но к заняти-
ям именно кубиком Рубика 
его привлек папа  - мы ви-

дели, что у Тимофея очень 
хорошо идут точные науки 
(до сих пор в школе он от-
личник по алгебре), и в 8 лет 
папа дал Тиме кубик в руки. 
Первое время приходилось 
вовлекать своим примером, 
направлять, потом Тима втя-
нулся и уже сам стал просчи-
тывать комбинации, искать 
алгоритмы. 

В некотором смысле 
«помогла» пандемия  - при-
шлось отказаться от многих 
кружков, зато погрузиться 
в спидкубинг. На междуна-
родных соревнованиях мы 

познакомились с 11-летним 
чемпионом из Китая, его 
мама рассказывала, что он 
много часов занимается с 
тренером. Когда Тимофей 
сказал, что у него тренера 
нет, китайцы просто не по-
верили, мол, этого не может 
быть! Увы, дома к успехам 
сына относятся не столь 
хорошо. Даже поставили 
двойку за контрольную, ко-
торую Тима не написал из-за 
поездки. 

Но сдаваться мы не соби-
раемся и будем поддержи-
вать талант сына.

✔ Возможны 43 квинтильона (квинтильон - 
это триллион миллионов) различных расцветок 
граней и единственная - правильная.

✔ Если даже крутить кубик на скорости 
1000 позиций в секунду, чтобы перепробовать 
все позиции, потребуется около 1,3 милли-
арда лет!

✔ В 2010 году кубик был окончательно 
просчитан. Группа математиков с помощью 
компьютерных вычислений расколола загадку 
кубика: из любого положения к собранному 
кубику можно прийти не более чем за 20 хо-
дов, компьютер посчитал, что даже за 17.

✔ В реальной жизни человек с хорошим 
пространственным и логическим мышлением, 
применяя алгоритмы, сможет приблизиться к 
сборке за 30 ходов. Мировой рекорд по ко-
личеству ходов составляет сейчас 20 ходов.

✔ Действующий мировой рекорд по ско-
ростной сборке кубика Рубика 3х3х3 - 3,13 
секунды. Его установил американец Макс Парк 
12 июня 2023 года.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«Мировой рекорд 
я еще не побил»

Мы поговорили с Тимофеем Та-
расенко, когда он прилетел домой. 
В свои 12 лет парнишка уже учит-
ся в 8-м классе. Пошел в школу в 
6 лет, а потом из третьего класса 
перескочил сразу в пятый. Явно 
неординарный ребенок! 

- Не понимаю, как можно так 
собирать кубик и мегаминкс, 
да еще так быстро? Есть какие-
то секретные способы?

- Конечно, алгоритмы есть, я, на-
пример, знаю около 5 тысяч комби-
наций, последовательностей сбор-
ки, но их намного больше. Когда ты 
первый раз видишь кубик, ты уже 
сразу просчитываешь, как можешь 
его собрать. И, наверное, важно 
пространственное мышление, ну и 
память, конечно. Еще важна увле-
ченность, желание победить. На-
пример, сейчас у меня лучше всего 
идет мегаминкс (что это такое - 
см. графику слева), с которым 
я побил очередной европейский 
рекорд. Но мировой - еще нет, так 
что есть к чему стремиться.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
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Тимофей Тарасенко  

вышел в финалы  
по восьми дисциплинам.

17-летний студент 
из Москвы Анатолий 

Туренко завоевал 
первое место  

в дисциплине cloсk 
(часы Рубика), 

установив новый 
рекорд России  

по среднему времени - 
3,35 секунды.
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«Пришлось увлекать 
сына своим примером»
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Виды головоломок: 
❶ Кубик 3x3x3. 
❷ Кубик 2x2x2. 
❸ Кубик 4x4x4. 
❹ Скьюб. 
❺ Мегаминкс. 
❻ Пирамида.

Все новости 
спорта -  
на KP.RU/SPORTS
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Александра ЗАЙЦЕВА

Женщины тают от 
нежных слов, но оце-
нивать поведение из-
бранника все-таки 
лучше по поступкам. 
Потому что попада-
ются такие мастера 
художественного сви-
ста - любую уверят в 
чем угодно. И как тут 
отличить, настроен ли 
он серьезно, важное ли 
место вы занимаете в 
его голове, в сердце, в 
жизни? Особенно когда 
эмоции зашкаливают и 
розовые очки намертво 
прилипают к лицу.

А давайте на этот 
раз почитаем мужские 
форумы. Оказывается, 
они там давно опреде-
лили для себя признаки 
того, что «у меня с ней 
все серьезно». И даже 
делятся этим с барыш-
нями.

�  ОН ТРАТИТ 
НА ЛЮБИМУЮ
ВРЕМЯ 
И РЕСУРСЫ

Хочет заботиться, 
помогать. Это сраба-
тывает первобытный 
инстинкт - оберегать 
свое. Значит, он уже 
считает выбранную 
женщину своей и все, 
что ее касается, то-
же своим. Несет все в 
дом, помогает решать 
серьезные проблемы 
и заботится о мелочах. 
У вас трудности с до-
кументами, со здоро-
вьем - и он поднимает 
все свои связи, чтобы 
найти нужного специ-
алиста. Сломался утюг 
или холодильник - без 
напоминаний, по сво-
ей инициативе занялся 
ремонтом или покуп-
кой новых. Просто так 
принес вечером фрук-
тов - вы не просили, но 
он захотел порадовать. 
И т. д. Он уже чувству-
ет себя в отношениях, 
в обязательствах, ему 
нравится играть в эту 
игру именно с вами, он 
с удовольствием в нее 
включается.

К тому же челове-
ку сложно отказаться 
от чего-то, во что он 
крепко вложился - ма-
териально и эмоцио-
нально. «Зря ли я в том 
лесу партизанил», - пел 
по этому поводу когда-
то Высоцкий. Так что 
если на вас тратят 

время и ресурсы, не 
сомневайтесь - это се-
рьезно.

И наоборот: когда 
чувств нет, чужие про-
блемы - лишняя обуза. 
И мужчина всячески 
будет намекать: ну ты 
же большая девочка, 
сама справишься.

�  ВЫ АКТИВНО 
ПРИСУТСТВУЕТЕ
В ЕГО ПЛАНАХ

В его голове уже чет-
ко расписано, куда он 
хочет вас отвезти, с кем 
познакомить, как вы 
будете проводить вре-
мя. Мечтает купить 
дом - обсудит, предпо-
читаете ли вы кирпич-
ный или деревянный. 
Мимоходом бросает: 
«Звонил армейский 
друг из Грузии, зовет 
в гости, нас с тобой 
там уже ждут». «Нас с 
тобой» - запоминайте 
правильную формулу.

И наоборот, очень 
тревожный звоночек, 
если, допустим, вам 
был обещан совмест-
ный отпуск, а в итоге 
мужчина без предупре-
ждения уехал с друзья-
ми. И в лучшем случае 
оправдывается: так по-
лучилось. А то и зами-
нает тему.

� ВЫ В ЦЕНТРЕ
ЕГО ЖИЗНИ

Он делится своими 
проблемами, интере-
суется вашими. Рас-
сказывает, как прошел 
день, даже о каких-то 
мелочах. Знакомит 
с родственниками и 
друзьями. Вы знае-
те о его детстве, о его 
прошлом, пусть да-
же не все, но в целом 
понимаете, как рос и 
формировался этот че-

ловек. Он отвечает на 
ваши вопросы о про-
шлом.

Если всего этого не 
происходит, отноше-
ний, можно сказать, 
и нет. Вас никому не 
показывают, не вводят 
в свою жизнь, чтобы, 
если что, с легкостью 
вычеркнуть. В лучшем 
случае вы на скамейке 
запасных.

�  ВСЕГДА ЕСТЬ
ВРЕМЯ 
НА ЖЕНЩИНУ, 
КОТОРОЙ 
ОН ДОРОЖИТ

Даже если он в этот 
момент в одиночку 
управляет подлодкой, 
он найдет способ от-
ветить на ваш звонок 
или сообщение. Он 
страшно занят, устал, 
не выспался, но и в 
этом состоянии побе-
жит для вас в аптеку, 
если больше это сде-
лать некому. Или у вас 
трудности, а он не мо-
жет быть рядом - тогда 
хотя бы просто звонит 
узнать, все ли в поряд-
ке. Он беспокоится о 
вас, потому что вы в 
его голове.

А вот «забыл, не 
успел, был занят» - 
все эти оправдания 
чаще всего говорят о 
том, что вас держат на 
дистанции. Или, того 
хуже, о вас вспомина-
ют только тогда, когда 
понадобитесь.

� ОН ВЫПОЛНЯЕТ
ОБЕЩАНИЯ

И не потому, что не 
хочет потом слышать 
попреки «ну и где моя 
шуба, ты же клялся!». 
Ему важно, чтобы 
именно вы ему вери-
ли. И важно вас не рас-
страивать.

� ПРИ ССОРАХ
ПРОЩАЕТ

Тратит силы на то, 
чтобы найти общий 
язык и компромисс. 
Идет на контакт. Это 
не означает, что он вам 
обязательно уступит. 
Но его усилия, чтобы 
сохранить отношения 
именно с вами, о мно-
гом говорят. Если он 
не дорожит конкрет-
ной женщиной, ему 
проще ее сменить, чем 
напрягаться и терпеть 
истерики.

Мужчина и женщина
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Брак или опять так?
Явные признаки, 

что мужчина 
нацелился 

на серьезные 
отношения.

Овны любят все новое и даже могут на этой неделе 
взяться за новый проект. Однако это не очень хоро-
шая идея: будет возникать слишком много препят-
ствий даже в простых делах. Поэтому пока отложите 
грандиозные планы и займитесь делами, которые 

тянутся уже давно, пора бы с ними закончить.

Тельцам стоит заняться наведением порядка в 
жизни. Начните с физического уровня - с уборки 

дома, рабочего места, может быть, даже с неболь-
шого ремонта. Вместе с этим мысли упорядочатся, 
и вы сами не заметите, как разложите по полочкам 

все в своей голове. А там и в жизни все наладится.

Близнецам предстоит договариваться 
со всеми на свете. То начальство с под-

чиненными мирить, то с окружающими общий 
язык искать. А если вы почувствуете, что не 
справляетесь, перенесите переговоры на сле-

дующую неделю.

Ракам лучше держаться подальше от авантюр и 
различных подковерных игр, да и в чужие дела не 

лезьте, даже если вы это из лучших побуждений. 
Все это навлечет на вас неприятности. Занимай-
тесь спокойно своими делами, а выходные про-

ведите в компании близких людей.

Львам будет полезно вспомнить о том, что не надо 
вмешиваться в чужие разборки. В начале недели вам 
удастся разрулить сложные ситуации, но по мере 
приближения выходных лучше больше времени про-
водить в ограниченном кругу. Вам нужно набраться 

сил для следующей недели, она будет насыщенной.

Самые большие успехи придут к Девам, которые 
будут действовать в коллективе единомышленни-
ков. Это касается и рутинной работы, и творческих 
проектов. В компании вы добьетесь большего. 
Главное, коллективно не встревать в интриги, вот 
это точно никакой пользы не принесет.

Весы на этой неделе будут максимально энергич-
ными. Залог успеха - концентрироваться на своих 
делах, не отвлекаясь на заботы других, особенно ес-
ли вас о помощи не просили. Дел предстоит много, 
поэтому не забывайте уделять время планированию, 

чтобы успеть воплотить все свои гениальные идеи.

Скорпионы поймут, кто им друг, а кто не-
друг. Не стесняйтесь просить поддержки 

у тех, кому доверяете. В отношениях может возник-
нуть напряжение. Будьте терпеливее, это не повод 
рушить то, что создавалось годами. Свободные 
Скорпионы могут завязать интересное знакомство. 

Неделя обещает быть богатой на общение. 
Не пытайтесь казаться лучше, чем вы есть на 

самом деле, будьте собой. На работе у вас появится 
шанс проявить себя, если постараетесь, вас заме-
тит руководство. И вот тут нужно не постес няться 

и обсудить то, что для вас в данный момент важно.

Пора обратить внимание на свое окруже-
ние, на коллектив, в котором вы проводите 

много времени. Вместе с теми, кто разделяет ваши 
взгляды и увлечения, у вас получится добиться по-
ставленных целей гораздо быстрее. И вы платите 
им той же монетой - помогайте и поддерживайте.

Водолеи, если назревает конфликт, не на-
до кидаться в самый его эпицентр и лезть 

на рожон. Отложите решение этой ситуации на по-
том - скорее всего, она выправится сама собой, без 
дополнительных усилий с вашей стороны. А вместе 
с тем, глядишь, и другие дела пойдут на лад.

Сейчас нет таких вопросов, с которыми бы вы 
не справились. Даже если ситуация ну совсем уж 

отвратительная, вы все равно сможете извлечь из 
нее пользу. Но есть оговорка - это касается не ва-
ших личных дел, а дел общественных. Что ж, это 
отличная возможность показать, на что вы способны.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

11 - 17 ноября

Подготовила Евгения АН.

Весы

…и три тревожных звонка

1 Он прямо говорит: «у нас не будет ничего серьез-
ного», «мне нравится другой тип женщин и т. д.». 

Типичная девичья ошибка в этом случае - додумывать 
что-то вроде «у него сложный период, он не это имел 
в виду» или «я его отогрею, и мы еще посмотрим, чья 
возьмет». Нет. Он имел в виду именно то, что сказал.

2 У вас неопределенный, размазанный статус. Со
стороны не поймешь, то ли вы пара, то ли нет. То 

вместе, то по неделям не видитесь. Отпуск - отдельно. 
Вы вроде бы у него под боком, но он ведет себя так, 
как если бы был свободен.

3 Он пользуется всем, что вы только можете дать,
вплоть до мелочей. А иногда и не мелочей. Допу-

стим, просьбу взять кредит для него на свое имя нужно 
воспринимать уже не как звонок, а как набат. Вот это 
уже прямой сигнал - очнись от иллюзий.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Зашел ночью на кухню 
воды попить, а там жена на 
диете сидит.

�  �  �
- Дорогой, видишь вон 

того пьяного мужика? Это 
мой бывший, три года 
назад рассталась с ним. 
Вот теперь пьет...

- Да... Затянулся празд-
ник у человека!

�  �  �
А я вот еще в мае говорил, 

что скоро ноябрь. Нет, мне 
никто не верил.

�  �  �
Сергей Мавроди про-

дал душу дьяволу, и уже 
буквально через неделю 
дьявол вернулся и при-
вел еще троих друзей.

�  �  �
О человеке, придумавшем 

джинсы на пуговицах, навер-
няка можно сказать только 
одно: он пиво не пьет.

�  �  �
Нет, оргия не является 

доказательством того, 
что вы умеете работать 
в  команде.

�  �  �
- Почему ураганы называ-

ют женскими именами?
- Сначала загадочные и 

непредсказуемые, а потом 
забирают дома и машины.

�  �  �
- Дорогой, как я вы-

гляжу?
- Ну так, лайков на 

15 - 20.
�  �  �

Я еще красива,
Телом молода…

Убери эклеры.
Нет, давай сюда!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Марика 
СИХАРУЛИДЗЕ, 

32 года, Челябинск:
- Окончила 

экономический 
факультет Челябинского 

государственного 
университета. 

Свое призвание нашла 
в работе визажистом. 

Даю мастер-классы 
по созданию образов 

красоты. Люблю 
путешествия, 

особенно в Грузию.

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- В такт осенней палитре 
природы Марика сочетает цвета 

в своем наряде. С ее яркой 
внешностью можно добавить 

и других цветов и узоров, и все равно 
будет гармонично.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Бережливость в тратах. 8. 
Что предотвращает герой 
детективной драмы «Аб-
солютная власть»? 9. Ма-
теринский, но не капитал. 
10. Какой дипломатиче-
ский чин связан с кильками 
и огурцами? 12. Рекламный 
опус на TV. 17. Закладная 
ленточка в книге. 18. Что 
помогает победить в дарт-
се? 20. Какой сахар лиши-
ли сыпучести? 21. Органи-
ческий яд. 23. Помощь, 
но иначе. 24. Стоимость 
женского рода. 25. Искус-
ство стрельбы глазами. 26. 
Рептилия доисторических 
времен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
В какой драме герой То-
ма Хэнкса попадает на 
необитаемый остров? 2. 
«Однажды сделанный ... 

способен сделать жизнь 
счастливой или испортить 
ее раз и навсегда». 4. Кто 
не понаслышке знает, что 
такое сладкая жизнь? 5. 
«У времени всегда есть об-
стоятельства и связная ло-
гическая ...». 6. Чем ресто-
ран может похвастаться? 
7. На что решила накопить
Альбина Петровна из коме-
дии «Будьте моим мужем»? 
11. Брендовый знак. 13.
Где Остап Бендер билета-
ми в провал торговал? 14. 
Супруга брата Матильды 
Кшесинской, ставшая 
балериной с подачи Льва 
Толстого. 15. Способ убеж-
дения. 16. «Профильный 
недуг» для логопеда. 19. 
Картинка начала дня. 22. 
Кто написал мультяшную 
сказку про Барбоса в го-
стях у Бобика?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Эко-
номия. 8. Взрыв. 9. Инстинкт. 10. Посол. 12. Ролик. 
17.Ляссе. 18. Глазомер. 20. Рафинад. 21. Токсин. 23.
Подспорье. 24. Цена. 25. Кокетство. 26. Ящер. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. «Изгой». 2. Выбор. 4. Кондитер. 5. Нить. 6. 
Меню. 7. Яхта. 11. Логотип. 13. Пятигорск. 14. Астафье-
ва. 15. Агитация. 16. Заикание. 19. Рассвет. 22. Носов.

Прогноз погоды на 9 ноября

  -1…-3 -4…-6 

  -2…-4 -5…-7 

  -5…-7 -6…-8 

  -4…-6 -4…-6

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 736 мм рт. ст.
(норма для ноября - 756)
Относительная  
влажность воздуха - 84%
Ветер юго-западный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 8.06
закат - 16.36

Луна растет
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